
Как Екатерина II присоединила 
полуостров к России

21:00

Крымские войны

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Продолжение на стр. 6 ‣

Валентин АЛФИМОВ

Когда в Европе вдруг решили, 
что жить с нами на одной 
планете опасно и стыдно? 
И что с этим делать?

Как только в Советский Союз сквозь 
железный занавес начали просачиваться 
голливудские фильмы, русские узнали, 
что они «плохие». Вспомните «Рокки» или 
«Рэмбо». Нас там выставляли злыми демо-
нами. И вроде все начало налаживаться в 
90-е, даже стали считаться «партнера-
ми». Но нет. Снова битье горшков и де-
ление на плохих и хороших…

Кто на Западе 
придумал 
миф о «плохих 
русских»

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Читайте на стр. 3 ‣

Дмитрий 
Худяков 

из Сочи пошел 
добровольцем 

на спецоперацию 
и теперь кормит 

бойцов

Повар 
из ресторана 
со звездами 
Мишлен 
готовит для 
военных СВО
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Первый репортаж 
военкора «КП» 
с центральных 
улиц Бахмута
Читайте на стр. 4 ‣
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Газета нашего региона ★ Кубань

Евгения ХИЛЬКО

Им можно будет 
ездить 
по дороге только 
ночью.

На трассе М-4 «Дон» на Ку-
бани ограничат движение гру-
зовиков с 28 апреля. Об этом 
сообщают в ГК «Автодор». Как 
стало известно, запрет вводят 
исключительно для больше-
грузного транспорта массой 
более 15 тонн на участке от 
Горячего Ключа до Джубги. 

Именно здесь в горячий сезон 
с ростом турпотока наблюда-
ются заторы. Чтобы разгру-
зить дорогу, фурам разрешат 
ездить только по ночам. В 
остальное время они должны 
будут идти в обход участка.

- Проезд грузовикам будет 
запрещен 8 утра до 21 часа 
с пятницы по воскресенье и в 
праздничные дни, - уточняют в 
ГК «Автодор». - Ночью запрет 
грузовикам на передвижение 
снимается. Ограничительные 
меры должны помочь снизить 

риск аварий в пик курортного 
сезона. А повышение однород-
ности трафика позволит вы-
ровнять скоростной режим и 

минимизировать число обго-
нов. 

Запрет снимут лишь 17 сен-
тября.

Топ лучших районов 
в Краснодаре 
для жизни

Читайте на стр. 2 ‣
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Грузовики не пустят 
по трассе от Горячего 
Ключа до Джубги 
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Картина дня: Кубань2

Что вошло в топ-3

Декада подписки на II полугодие 2023

Акция действует с 23.11.20 по 29.11.20.  
Спешите! Количество подарков ограниченно! Справки

ежедневная + еженедельник
еженедельник с телепрограммой
ежедневная газета

ИНДЕКС

ПН051-Д
П3700-Д
П1101-Д

ЦЕНА ПОДПИСКИ

2352, 66 руб.

861, 30 руб.

1538, 70 руб.

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

ЦЕНА НА 6 МЕСЯЦЕВ (ИЮЛЬ - ДЕКАБРЬ 2023 Г.)

с 10 по 20 апреля
во всех почтовых отделениях
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Евгения ХИЛЬКО 

Где сейчас покупают 
жилье больше всего. 

Предложений на рынке но-
востроек на Кубани много. 
На сайтах - больше 41 тысячи 
объявлений. Из них больше 
пяти тысяч - в домах, кото-
рые уже сданы. 

- Сейчас востребованы объ-
екты, которые уже готовы или 
сдаются в ближайшее время. 
Приобретать жилье в Красно-
даре на этапе котлована нет 
смысла. Из-за долгого срока 
сдачи нужно искать альтер-
нативное место проживания 
на время строительства до-
ма. То есть для покупателей 
это двойное обременение - 
платить за ипотеку и аренду 
жилья, - говорит руководи-
тель агентства недвижимости 
в Краснодаре Роман Маслев-
ский. - Новые стройки в горо-
де открываются, но застрой-
щик не спешит распродавать 
их быстро и задешево. 

Зачастую по цене такая не-
движимость не существенно 
дешевле уже готовых объек-
тов. Но предложения разные. 
Где-то могут быть лучше ус-
ловия, где-то внимание по-
купателей привлекают ак-
цией «ремонт в подарок». Но 
в конечном счете разница в 
цене не составит больше 10%. 
Эксперт уверен, что выгода 
получается сомнительная. 

В среднем сейчас за ква-
дратный метр в строящем-
ся доме просят от 95 тысяч 
до 170 тысяч рублей. От  
170 000 рублей стоит квадрат-
ный метр в элитном жилом 
комплексе. Квадрат уже в го-
товом ЖК обойдется в 150 
тысяч рублей.

Цены на жилье в Краснода-
ре пока расти перестали, но 
к лету ситуация может изме-
ниться и застройщики снова 
могут поднять стоимость.

Самые перспективные 
районы Краснодара

- В превосход-
ном настроении 
справим наше 

новоселье!

«Любимово»
Один из самых 

востребованных 
районов, где прио-
бретают квартиры 
семьи. Жилые ком-
плексы расположе-
ны рядом с парком 
«Краснодар», сама 
недвижимость до-
ступная. При этом 
инфраструктура 
быстро развивается 
- уже построены три 
детских сада, в сле-
дующем году сдают-
ся школы. Плюс ко 
всему хорошие пла-
нировки, витражное 
остекление, адек-
ватные цены.

«СамоЛет»
Активно прода-

ются квартиры и в 
микрорайоне, что 
расположен в райо-
не Западного обхо-
да. Инфраструктура 
здесь уже сформи-
рована - много школ 
и детских садов. 
Рядом с жилыми 
комплексами есть 

медицинские учре-
ждения, гипермар-
кеты и, конечно, 
Ботанический сад, 
где можно прогу-
ляться. Жилье най-
ти сможет абсолют-
но каждый - в доме 
доступны и неболь-
шие студии, и про-
сторные «трешки», 
причем абсолютно 
разных планировок.

«южный»
После открытия 

новой школы этот 
район стали все ча-
ще выбирать семьи 
с детьми. Здесь не 
строятся высотки - 
в домах не более пя-
ти этажей. При этом 
они удобно распо-
ложены, вблизи нет 
шумных дорог, а са-
мо жилье - уровня 
комфорт-класса. Не 
забыл застройщик 
и про придомовую 
территорию - есть 
много детских пло-
щадок, зон для от-
дыха.
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Евгения ХИЛЬКО

Известный повар, 
проработавший 
в ресторанах 
Краснодара и Сочи, 
готовит еду бойцам 
в зоне СВО.

В зоне спецоперации служат 
мужчины самых разных профес-
сий. 34-летний Дмитрий Худяков 
половину своей жизни провел у 
плиты. Он шеф-повар. 

- Готовлю я уже 15 лет. По сути, 
только это и умею. Начинал карье-
ру в Москве - многому научился у 
мэтра отечественной кулинарии 
Константина Ивлева, - рассказы-
вает Дмитрий о своей карьере. - 
Позже стажировался в Копенга-
гене, там я работал в ресторане, 
который входит в 20 лучших в мире 
и является единственным заведе-
нием в Дании с тремя звездами 
«Мишлен». 

Много лет Дмитрий удив-
лял кулинарными изыс- 
ками гостей в Красной Поляне, от-
крывал крупный рыбный ресторан 
в Краснодаре.

ПОВЕСТКУ ЖДАТЬ 
НЕ СТАЛ

О том, что когда-то будет гото-
вить обеды в окопах, Дмитрий даже 
не думал. Начало спецоперации 
повар встретил на своей малой ро-
дине - в Калуге. Туда он вернулся, 
чтобы строить дом и семью. 

- Знаете, в тот момент мне так 
за державу было обидно, - говорит 
Дмитрий. - Хотелось, чтобы это не-
простое время как можно скорее 
закончилось, чтобы мы вернулись к 
мирной жизни. Потому решил быть 
полезным в зоне СВО. 

Буквально через день после 
объявления мобилизации Дмитрий 

пришел в военкомат. Дожидаться 
повестки не стал - заявился до-
бровольцем. Отсутствие боевого 
опыта наверстал - перед отбытием 
в зону СВО проходил обучение с 
инструктором. Парня определили 
в снайперы - сейчас он работает в 
Херсонской области. 

РАБОТА 
В ОКОПНОМ КАФЕ

Как признается Дмитрий, на пе-
редовой военные много времени 
тратят на то, чтобы обустроить 
себе быт. В основном потому, что 
наши ребята постоянно продвига-
ются вперед, меняя позиции.

- Ты живешь бок о бок с 
людьми, работающими в самых 
разных сферах. И со временем 
наша команда распределила ра-
боту по навыкам. Например, те, 
кто умеет строить, взялся за 
возведение блиндажей, меха-
ники занимаются техникой. Ну 
а я начал готовить для ребят, - 
рассказывает шеф-повар. - Мы 
в зоне спецоперации занима-
емся охраной довольно обшир-
ной территории. И готовить для 
всех, конечно, невозможно, да 
и небезопасно. Потому что часть 
ребят выполняет боевые задачи. 
Они, как правило, берут с собой 

сухпайки. Остальные получают 
горячие обеды «из-под ножа». 

Продукты бойцам присыла-
ют волонтеры. Поставки регу-
лярные, за счет чего удается 
приготовить еду сразу впрок. 
А меню у товарищей Дмитрия 
самое разнообразное - и супы, 
и жаркое, довольны все. 

ПЕРЕНЕС СВАДЬБУ 
РАДИ ПОМОЩИ 
ВОЕННЫМ

У плиты и в военной форме 
Дмитрий провел последние пол-
года. В апреле ему дали заслужен-
ный отпуск, во время которого он 
женился.

- У меня вообще в октябре 
свадьба планировалась! - призна-
ется Дмитрий. - Но ее пришлось 
перенести. К моему решению не-
веста отнеслась с пониманием, за 
это я очень ей благодарен. Как 
только в апреле мне удалось выр-
ваться, мы тут же сыграли торже-
ство. Теперь она моя законная 
супруга.

Уже сейчас Дмитрий готовится 
к возвращению в зону спецопе-
рации. 

- Я удивлен тому количеству 
людей, которые отозвались на 
помощь. Кто собирает, сортиру-
ет, присылает нам посылки. Все 
поддерживают нас как могут, - 
говорит повар. - Например, не-
давно человек нам отправил про-
тиводронное ружье, благодаря 
которому мы сбиваем вражеские 
беспилотники. Ну а письма школь-
ников никого не могут оставить 
равнодушными. Я даже записывал 
видеоответ для детей. Читая ка-
ждое послание, понимаю, моло-
дое поколение не потеряно, они 
растут патриотами, не страшно 
им оставить страну - в надежных 
руках Россия! 
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Евгения СОРОКА

Участник СВО рассказал 
о том, что отправленная 
машина уже нашла 
свое применение.

Военные, как и прежде, продол-
жают нести службу в зоне спецопе-
рации. На линии соприкосновения 
бойцы живут в полевых условиях. 
Чтобы облегчить им жизнь, нерав-
нодушные жители Кубани постоянно 
отправляют на передовую гумани-
тарные грузы. В этот раз волон-
терам из Анапы удалось снабдить 
еще один отряд «буханкой». Сбор 
средств на машину проводил попу-
лярный блогер из Анапы Юрий 
Озаровский, он же доставил УАЗ 
ребятам. Бойцы успели оценить в 
боевой обстановке спецоперации 
направленную им «буханку». 

- Мой позывной Добрый. Это ма-
шина, которую Юрий пригнал нам 
для работы, - пушка. К сожалению, 
не мог ответить раньше, потому 
что были задачи. Но еще раз вы-
ражаем большую благодарность 
семье Зверевых из Сочи (помогли 
приобрести машину) и тем людям, 
кто откликнулся на нашу просьбу, - 
сказал военный, чье лицо скрывает 
балаклава.

По словам бойца, машина отлично 
работает, помогает в выполнении 
поставленных задач.

- Большое спасибо за гуманитар-
ную помощь. Видео не снимал, как 
ребятам вручал, потому что был 
ограничен во времени. Но помощь 
была доставлена каждому из раз-
ведчиков. Все довольны, потому что 
ваш вклад - это вклад в нашу общую 
победу, - добавил участник СВО. - 
Нам очень нужна ваша поддержка, 
потому что мы далеко от дома. И 
любые слова благодарности и пись-
ма, которые вы нам присылаете, это 
самое важное для нас.

А тем временем волонтеры уже 
начали сбор новой помощи. Они за-
купят и адре-
сно отправят 
востребован-
ные на линии 
соприкосно-
вения вещи и 
снаряжение.

КСТАТИ

Благодарность 
за «буханку»

Видеообращение 
бойца - 
на сайте kp.ru

Боец вместе с сослуживцами 
уже протестировал УАЗ.
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Позывной Шеф

ЗНАЙ НАШИХ!

Оксана 
КАДОЧНИКОВА

Боец 
из Новороссийска 
лишился ноги, 
но любимую 
игру не бросил.

Сергей Михайлов 
играет в хоккей с пяти 
лет. Во взрослом воз-
расте клюшку и коньки 
29-летний новоросси-
ец не забросил, стал 
играть за любитель-
ские команды. Лучший 
нападающий команды 
«Шторм» в прошлом 
году ушел на СВО.

- Я после службы в 
армии служил по кон-
тракту, не смог остать-
ся в стороне, это мой 

долг как гражданина 
страны, - рассказыва-
ет боец.

 В одном из боев муж-
чина был сильно ранен. 
Вражеской миной ему 
оторвало полноги.

- Был взрыв, человек 
восемь ранило сразу 
же. Мне осколком ногу 
просто срубило. Сам 
себе наложил жгут, 
из-за этого только и 
выжил, - вспоминает 
боец.

Первая мысль в го-
спитале была одна - как 
теперь играть в люби-
мую игру. Восстано-
вившись, Сергей вновь 
вернулся на лед. Снача-
ла даже не мог стоять 
на коньках, но шаг за 
шагом шел к цели. 

- Встал на коньки за-
ново, как в пять-шесть 
лет встают дети, - те 
же ощущения, - гово-
рит спортсмен.

На днях он с проте-

зом зажигал с клюш-
кой в руках в това-
рищеском матче в 
поддержку вооружен-
ных сил РФ «Своих не 
бросаем». Все навыки 
вернулись. Не зря в 
прошлом году его при-
знавали лучшим напа-
дающим, снайпером и 
бомбардиром команды. 
Но двигаться в обыч-
ном протезе, конечно, 
очень сложно.

- Нога не слушается, 
приходится только на 
левую опираться. У ме-
ня протез для ходьбы, а 
не для катания на конь-
ках. Он не движется, где 
стопа, менее функцио-
нален, но я уже начинаю 
«елочкой» двигаться, за-
дом, и «кораблик» уже 
получается, - говорит 
Сергей.

Боец, получивший за 
отличное выполнение 
боевых задач на СВО 
медаль «За Отвагу», 

планирует и дальше за-
ниматься спортом. Но 
для комфорта ему ну-
жен специальный про-
тез. 

- Самое главное - не 

терять мотивацию зани-
маться спортом. Я пла-
нирую лет до 70 в хок-
кей играть. Примером 
буду для всех, - расска-
зывает участник СВО.

Чтобы помочь 
Сергею с покуп-
кой дорогостояще-
го протеза, мож-
но связаться по 
номеру телефона 
+7 (918) 093-16-16. 

ВАЖНО Сергею нужен спортивный 
протез для игры.

Герой СВО играет 
в хоккей на протезе

Дмитрий научился 
готовить для 

товарищей даже в 
полевых условиях.Ли
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- Это наш? - рев танкового 
двигателя по нарастающей 
наполнил рассветную тиши-
ну в паре кварталов, и я уточ-
няюсь у провожатого, бойца 
ЧВК «Вагнер».

Мы прошли пешком цент-
ральный район Бахмута (Ар-
темовска), приблизившись 
к западным окраинам. В па-
ре улиц от нас штурмовики 
готовились атаковать дома 
в частном секторе.

- Наш красавец, - улыбнул-
ся «музыкант».

В конце улицы показался 
Т-90 «Прорыв» с разведчика-
ми на броне. Поравнявшись 
с нами, они спешились. А ма-
шина у перекрестка развер-
нула башню влево, поводила 
стволом и ухнула. Полураз-
рушенный дом за спиной, ка-
жется, пошатнулся, и о каску 
застучала кирпичная крошка.

Захожу внутрь, поднима-
юсь на третий этаж, навожу 
камеру из окна - самый со-
временный российский танк 
в городской застройке заво-
раживает. Отстреляв почти 
весь боезапас (я насчитал 
17 выстрелов), он резко раз-
ворачивается, одновремен-
но ставя башню по курсу, 
и грациозно удаляется вниз 
по улице.

- Нам тоже пора, - торопит 
сопровождающий. - Пока от-
ветка не прилетела.

КАЖДЫЕ 10 СЕКУНД 
ВЗРЫВ

Так начались мои вторые 
сутки в Артемовске, в кото-
рый я заезжал с юга. До того 
заходил с севера и востока. 
Но до центра проще добрать-
ся из Опытного - города-
спутника Бахмута. От него 
не осталось камня на камне. 
Как почти от всех деревень 
по пути от Дебальцево. 

Смотришь в окно и пыта-
ешься представить, как тя-
жело давались эти террито-
рии штурмовым группам. Это 
ведь не просто точки на кар-
те - огромные пространства 
между населенными пункта-
ми, за которые цеплялся про-
тивник.

За рулем трофейного пра-
ворульного пикапа «Форд» 
веселый балагур (парни про-
сили не называть даже их по-
зывные). Служил в морской 

пехоте. По окончании кон-
тракта, до начала мобилиза-
ции присоединился к Ком-
пании.

- Как пикап добыли?
- Да он заблудился. Заехал 

к нам, спрашивает: «Сашко 
где?» Мы - ему: «Пароль». Он: 
«Мариуполь». Мы: «У нас - 
Ростов». Тот глазами хлопает. 

Пролетаем Опытное, по 
разбитой дороге, ставшей 
кладбищем сгоревших ма-
шин. Водитель петляет так, 
словно всю жизнь занимался 
автоспортом.

- Тут надо быстро передви-
гаться. Пару дней назад по 
этому зданию снайпер бил с 
дальнобоя. Впереди высот-
ки, с которых могут работать 
по нам, - кивает он вперед.

Там открывается вид на 
многоэтажный Артемовск. 
Справа метрах в 200 что-то 
взрывается. Здесь что-то 
взрывается каждые 10 секунд. 

- Вот и центр, - констати-
рует провожатый.

«НА ТУ СТОРОНУ 
НЕ ХОТИМ»

Проскакиваем ряд пере-
крестков, сворачиваем 
во двор и  - в подвал, там 
пункт управления развед-
взвода вагнеровцев. Вслед за 
нами заводят гражданских. 
«Музыканты» выводят мир-
ных из опасной зоны.

- Люда, - представляется 
женщина с собачкой на ру-
ках. - Благодаря ребятам 
выбрались. Почему оста-
лись в городе? На старость 
себе дом построили. Жалко 
было бросать. Две собаки 
опять же...

Она улыбается. Хотя радо-
сти в ситуации немного.

- Ребята сказали - эвакуа-
ция, взять с собой документы. 
Минут 30 выбирались под об-
стрелом, тяжело. Но парень, 
который нас сопровождал, 
очень хороший, не торопил, 
ждал, когда мы подойдем. 
Спасибо, без приключений 
дошли.

- Мы соседи, вместе выхо-
дили. У меня еще отца тащат 
на носилках, - пытается от-
дышаться мужчина. - Оскол-
ками ноги посекло. Сидели, 
ждали, чтобы эвакуиро-
ваться только на эту сто-
рону. Та сторона нас 
не устраивает. Меня 
б в армию забра-
ли украинскую. 
А еще голуби 
у нас, и родите-
ли неподъемные, 
потому остались.

- Я была ране-
ная, месяц лечи-
лась, - тараторит 
его мама Татьяна.

В руках теребит цве-
точки - мать-и-мачеха 
и пролеска. Сорвала, по-
ка шли с эвакуацией. Отвле-
кает от окружающего ужаса. 
Спрашиваю про украинских 
«захисников» (защитников).

- Да мы их почти и не ви-
дели, - говорит мужчина. - 
Заскочат - выскочат. Я по-
шел дом соседний смотреть, 
а там пять солдат сидят - хох-
лы. Они меня за шкирватник 
схватили, я думал, все! Гово-
рят: «Веры вам нет». Я чуть не 
плакать, у меня там родители, 
говорю, лежат. Нехотя отпу-
стили. Они через три дома 
от нас сидели с пулеметами, 
гранатометами, когда за нами 
ребята пришли.

- Заходили другие к нам, все 
в копоти, спрашивали, как 
отойти к железнодорожно-

му вокзалу. «Как вы тут жи-
вете?» - изображает Татьяна 
мову. - Так и живем. Их вы-
гнали, они бежали.

- Чем жили все это время?
- Гуманитаркой. Волонтеры 

гражданские открыли пункт 
с тарелкой «Старлинк», да-
вали консервы, можно бы-
ло в интернет выйти… У нас 
с лета - ни света, ни воды. 
Собирали дождевую, снег 
топили.

Татьяна из Дербента. Учи-
лась в Волгограде. Там повст-
речала мужа, советского офи-
цера, родом из Артемовска. 
Сюда и приехали после отс-
тавки. Это его, раненого, та-
щат на носилках вагнеровцы.

- У нас родственники в На-
рофоминске, в Мурманске. 
А где вы будете нас показы-
вать? Я седая, не накрашен-
ная. Я вообще веселая, мне 
75 лет, - удивляет своей бо-
дростью женщина.

- Сейчас на эвакопункт, 
врачи осмотрят, отправят 

дальше, - инструктирует 
53-летний командир раз-
ведвзвода. Его подчиненные 
чаще зовут Батя. - Все страш-
ное позади, теперь все будет 
хорошо.

Подвозят пожилого ране-
ного мужа Татьяны.

- Как вас зацепило?
- Был обстрел,  не успел 

укрыться, упал. Сразу в руку, 
в спину, в ногу. Сын с сосе-
дом вытащили, если б не они, 
истек бы кровью.

- Вы в Советской армии слу-
жили - тяжело на все это смо-
треть?

- Для меня Советский Со-
юз - Родина. Иначе б не пря-
тался здесь, не ждал русских. 
Ушел бы с хохлами. Я думал, 
побыстрее придете. У меня - 
орден Трудовой Славы, - на-
ворачиваются слезы у старика.

Гражданских потрепанная 
легковушка увозит  в тыл. 
А мы с Батей движемся 
по центру, перебегая про-
стреливаемые пространства.

УКРАИНСКИЙ 
«ВОЕНТОРГ»

Вдоль дорог - противотан-
ковые ежи и бетонные на-
долбы. Но в город заходи-
ла пехота, для которой эти 
заграждения не преграда. 
Центр, площадь Свободы, 
окопанная по периметру. 

Впечатление, что все-
рьез Бахмут к обороне 

внутри в инженерном 
плане не готовили.

- А так и есть, - 
подтверждает Ба-
тя.  - Может, попи-
лили выделенные 
деньги. Солдат 
засовывали в до-
ма, из которых 

нам приходилось 
их выбивать. Плен-

ных брали пачками.
- Почему же так долго 

освобождают город?
- Очень сильное сопротив-

ление было на подходе к не-
му. А потом мы его просто 
переломали. До центра дошли 
с юга за две недели. Поначалу 
и подразделения были другие. 
Мощно упирались. А тут засу-
нули тероборону с Винницы, 
Закарпатья, из Николаева. 
Много криков, что это непри-
ступная крепость. Не такая 
уж неприступная. И не кре-
пость. Они ведь в траншеях, 
нарытых в центре, не сидели. 
Все по домам жилым. А ухо-
дили - девятиэтажки «скла-
дывали», чтобы не оставлять 
нам высоты. Но и сейчас с по-
зиций не бегут, упираются.

Здание горсовета украинцы 
взорвали, чтобы избежать не-

Горячая

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 
Александра Коца. Включайте 

Радио «КП» по четвергам в 19.00
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Местная жительница 
Людмила не могла 

уехать, бросив двух 
собак и свой дом.

  Первый репортаж    с центральных 
            улиц    Бахмута

 Александр КОЦ, 
военкор «КП»

Танк «Прорыв», 
траншеи на площади, 
подвиги бывших зеков и спасение 
горожан, ждавших русские 
войска. 
Что творится в эпицентре 
«Артемовской мясорубки» - 
самой эпичной на данный 

момент битве в Донбассе.

В Бахмуте бойцы ВСУ 
сидели не в траншеях, 

а прятались 
в домах и, уходя, 

их подрывали.
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Ольга ГАЛЬСКАЯ, 
Андрей ТЮТЮНИКОВ 
(«КП» - Донецк»)

Снаряды попали рядом 
со Спасо-Преображенским 
собором, есть пострадавшие.

16 апреля, в начале четвертого утра, 
украинская артиллерия нанесла удар 
по центру Донецка. Реактивные снаряды 
из РСЗО - их было около двадцати - разо-
рвались рядом со Спасо-Преображенским 
кафедральным собором Донецка.

Взрывы повредили детский сад № 13, 
где начался пожар, торговые точки Кры-
того рынка, аптеку, разбили припарко-

ванные автомобили, приземлялись рядом 
с автостанцией. Были выбиты стекла в об-
щежитии № 5 ДонНТУ и горбольнице № 4.

Погибла женщина 57 лет. Не менее ше-
сти человек получили ранения.

- Это уже третий удар именно в район 
Центрального рынка и собора, - говорит 
донецкий политолог Дмитрий Кузь-
менко. - Там нет военных объектов. По-
тому обстрелы ВСУ носят исключительно 
террористический характер. Например, 
обстрел в ночь на воскресенье. Ракеты 
из РСЗО прилетели именно тогда, когда 
завершилась всенощная и прихожане вы-
ходили, чтобы выстроиться вокруг храма 

для освящения пасхальных куличей. Укра-
инцы дождались именно этого момента 
и выпустили полный пакет реактивных 
снарядов.

Вообще до последнего было неизвест-
но, пройдут ли в храмах ДНР пасхальные 
службы, крестный ход.

- Будем действовать по  обстоятель-
ствам, - осторожно говорили священни-
ки. - Главное - безопасность прихожан.

Увы, опасения оправдались.
- Каждый большой православный празд-

ник - это испытание, - говорит прихожанка 
кафедрального собора Марина. - В Донецке 
не осталось спокойных мест. Обстреливают 

все районы. Причем в большие православ-
ные праздники - особенно. Я собиралась 
на всенощную, но заболел ребенок, хотела 
прийти пораньше посвятить куличи.

Вот как прокомментировал варварский 
обстрел глава ДНР Денис Пушилин.

«Противник целенаправленно нанес 
удар в район центрального собора в пас-
хальную ночь. Твари и нелюди! Наши бое-
вые расчеты уже работают по нейтрали-
зации сволочей»,  - написал он в своем 
телеграм-канале.

Воскресное праздничное утро комму-
нальные службы Донецка начали с лик-
видации последствий обстрела.

точка

нужного символизма. Флаги 
России подняли над грудой 
кирпичей, оформив юриди-
ческое взятие города.

Батя - с Украины. Отца и 
брата убили «правосеки» (экс-
тремистская организация, 
запрещенная на территории 
России. - Ред.). Он в ополче-
нии воевал в ЛНР. В 2016-м 
перешел в «Вагнер». Имеет 
опыт боев в Африке.

- Тут у них был продсклад, - 
показывает обгоревшее ну-
тро дома с колоннами на цен-
тральной площади командир 
разведвзвода. - И чуть не 
на каждом перекрестке в под-
вале были пункты боепита-
ния. Отступая, боеприпасы 
побросали, спасибо им. 

В цокольном помещении - 
нагромождение ящиков. 
Оружейный интернацио-
нал. Американские гранаты, 
чешские патроны к Калаш-
никову, болгарские выстрелы 
к гранатометам... Все это идет 
в дело.

- Парни, залегли, чем ни-
же, тем безопаснее, вы мне 
нужны живыми, - руководит 
по рации штурмом Батя.

Его бойцы штурмуют част-
ные дома в западных квар-
талах. Это оставшаяся часть 
города под контролем ВСУ. 
Забираемся на уцелевшую 
высотку, с которой открыва-
ется панорамный вид на поле 
боя. В белом дыму мерцают 
вспышки разрывов. В воз-
духе шелестят летящие в обе 
стороны снаряды, сбоку ба-
хает пушка нашего БМП. 
Воздух напичкан железом. 
На сопке напротив объята 
пламенем девятиэтажка, где 
засел противник. В глубине 
комнаты за этим наблюдает 
в бинокль пулеметчик. Перед 
ним в окно смотрит крупно-
калиберный пулемет.

- У врага (его именуют не-
цензурно синонимом слова 
«гей») два 200-х и два 300-х 

(убитые и раненые. - Ред.). 
Они то хотят сдаваться, то не 
хотят, - хрипит его рация.

- Не хотят, пусть горят, - 
флегматично отвечает кто-то.

Тут либо ты, либо тебя. 
Рисковать напрасно никто 
не будет. 

- Поддерживаем наших 
парней, если надо разобрать 
какие-то позиции, - пояс-
няет пулеметчик. - Работаем 
на разных дальностях, при-
ходилось и на 2,5 километра. 
ДШК, старый добрый аппа-
рат, выручает. Главное - точ-
ный, хоть и старенький.

- Плечо не отваливается?
- По сравнению с «Кордом» 

или «Утесом» отдачи почти 
нет. Главное - установить 
нормально.

ОТВАГА ЭКС-ЗеКОВ
В подвале соседнего здания 

дежурит группа эвакуации. 
Их задача - вытаскивать ра-
неных из-под огня.

- Штурмовики нам тоже 
помогают, - встречает нас 
командир эвакогруппы. - 
Бойцы у нас могут и воевать, 
и оказывать доврачебную по-
мощь, освоили в учебном ла-
гере. Помимо наших выводим 
и гражданских. Большинство 
нас рады видеть. 

Противник огонь не пре-
кращает при эвакуации мир-
ных. Вытаскивали дедушку 
с бабушкой из-под обстрела. 
С той стороны огнем из пуле-
мета бабушку убили. Бывает, 
и бойцы эвакуационных ко-
манд гибнут.

- Какой алгоритм работы?
- Алгоритмы в книжках. 

Здесь тащишь бойца, пока 
можешь. На помощь при-
бегают ребята. Нет такого, 
что у тебя определенный 
отрезок - дальше ты бросил 
и ушел. Тянешь, пока есть 
силы. Перемотал, остановил 
кровь, дал обезболивающее. 
Дальше передаем медслуж-

бам. Их везут в тыл. Ни один 
у меня на руках не погиб.

- Давно воюешь?
- Здесь с 17 декабря.
- Чем до этого занимался?
- Я в Проекте, - немного 

смущается он.
Проектом здесь называют 

набор бывших зеков из мест 
лишения свободы. Самих ре-
крутов именуют «проектан-
тами».

- За что сидел?
- За страшные вещи… Ору-

жие, перестрелки, драки…
Батя говорит, что набран-

ные из колоний дерутся от-
важно. А многие после по-
милования возвращаются 
на второй контракт.

- Я горжусь тем, что один 
из бойцов моего взвода, быв-
ший заключенный, получил 
госнаграду из рук президен-
та, - признается командир 
разведвзвода.

ПРОРЫВ Т-90
...Вслед за отработавшим 

по противнику танком выхо-
дим из Бахмута в тыловую зону 
ожидания. Тыловую - условно. 
Артиллерия ВСУ продолжает 
обрабатывать пути подхода 
к Артемовску. Но делает это 
уже обреченно. Интересуемся 
у командира экипажа деталя-
ми утренней вылазки.

- У противника там го-
сподствующая высота, наши 

в низинке. 
Он наблюда-
ет за нами. Надо было снести 
здание, где камеры стоят, сле-
дящие за нашими передвиже-
ниями, - буднично объясняет 
он. - Верхний этаж мы снесли. 
Ниже деревья мешают - туда 
кумулятивными накидали. 
Думаю, им понравилось.

- Здесь есть переосмысление 
применения танков?

- Конечно. Если раньше 
танк был основной ударной 
силой Сухопутных войск, 
то сейчас это скорее средство 
поддержки пехоты. Тактика 
кардинально поменялась. 
При современном насыще-
нии переднего края проти-
вотанковыми средствами, 
мощных прорывов на тех-
нике быть не может. У них 
есть и NLAW, и «Джавели-
ны» - множество средств, сра-
зу же машину потеряем. Пе-
хота идет вперед, наткнулась 
на сопротивление, мы подъ-
езжаем, отрабатываем, штур-
мовики идут дальше.

- Сколько уже воюешь 
на Т-90 «Прорыв»?

- Седьмой месяц.
- Живучая машина, в чем 

секрет?
- Всего раскрывать не бу-

ду. На дурака не выскакива-
ем, сначала на своих нож-
ках пройдешь, посмотришь, 
определишь пути отхода. До-

говоришься с пехотой, нала-
дишь взаимодействие, как те-
бя прикрывать будут. Только 
после этого выезжаешь на ог-
невую позицию. Машина до-
рогая, жалко потерять.

- Давно в Компании?
- С прошлого апреля. Еще 

Попасную брал. Си-
дел дома, смотрел 
в интернете, как дей-

ствовали наши войска, 
и просто захотелось помочь. 

Не за деньги - за идею.
- А до этого служил?
- Да, я дослужился до зва-

ния старшего офицера, 23 го-
да «календарей», 30 лет общей 
выслуги, уволился в 2020 году. 
Стараюсь задачи выполнять 
на 100 процентов. Ни разу 
не ломался. У меня старый 

танк с июня, за тысячу 
выстрелов - ни одной 
задержки или осечки. 
Следим за состоянием 
досконально. На тебя 

надеются, ты подвести 
не можешь.
- Как оцениваешь Т-90?
- Очень хорошая машина, 

особенно, когда есть с чем 
сравнить. По сравнению 
с Т-72Б3 места больше, поста-
вили многоканальный прицел 
командира, есть независимый 
от наводчика тепловизорный 
канал, дальномерный канал, 
оптический, телевизионный. 
Закрытая зенитная установ-
ка - вообще бомба, особенно 
в городе: наводчик по своим 
целям из пушки работает, а ты 
крутишь по верхним этажам, 
чтоб, не дай бог, не вылезли 
и не зацепили. Есть, конеч-
но, недостатки, но у нас связь 
с «Уралвагонзаводом», кото-
рый над всеми недочетами 
работает.

Над головами на атаку за-
ходят два вертолета, с кабри-
рования отправляя ракеты 
в сторону противника. Не-
бо разрезает черный шлейф 
их следов. Спустя несколько 
секунд где-то вдалеке раз-
даются разрывы. Несмотря 
на то, что наши силы контро-
лируют уже более 80 процен-
тов Бахмута, ВСУ продолжают 
сопротивляться - Киев никак 
не решится отдать команду 
на отвод своих войск. По по-
следним данным вагнеровцев, 
в «Артемовской мясорубке» 
Украина потеряла 32 тысячи 
человек убитыми.

 ■ ВАРВАРСТВО

В пасхальную ночь ВСУ обстреляли центр Донецка

  Первый репортаж    с центральных 
            улиц    Бахмута

Танк 
Т-90 

«Прорыв» отлично 
показал себя 

не только в уличных 
артемовских 

боях.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Когда же мы впервые стали «пло-
хими русскими» и, главное, почему?  
Об этом мы поговорили с писателем, 
автором телеграм-канала «Сыны Мо-
нархии» Романом Антоновским.

УЖАСНУЛИСЬ НАШЕЙ 
ОГРОМНОСТИ

- Роман, давайте начнем сначала. Ког-
да вообще придумали, что русские могут 
быть «плохими»?

- «Плохие русские» появились сразу, 
как только Россия стала превращаться 
в сверхдержаву, конкурируя с запад-
ными империями. А первая мощная 
кампания русофобии пошла еще во 
времена Ивана Грозного. Он унасле-
довал от отца Василия и деда Ивана III 
большую страну. Да еще начал рас-
ширять ее дальше. Подчинил Астра-
ханское, Казанское ханства, пошел 
в Сибирь. И на Западе спохватились, 
что прямо у них в Европе появляется 
огромное государство. Тогда они пред-
ложили Руси хотя бы «окатоличиться» 
и подчиниться папскому престолу.

- Но Грозный отказал?
- У нас со времен Ивана III, который 

женился на византийской принцессе 
Софье Палеолог, возникла концеп-
ция Москвы как Третьего Рима. Как 
только Византия рухнула под ударами 
турок, миссия хранителя истинной ве-
ры перешла к Руси. А на Западе начали 
писать о нас, как о неких ордах. Пошла 
первая волна антипиара.

СПАСИБО ПАПЕ
- И русофобия росла волна за 

волной?
- Да, например, еще одна волна 

поднялась в конце XVIII века - кто-
то вбросил якобы письмо Петра I 
потомкам. В нем он будто говорит, 
что мы завоюем Европу и будем 
над ней доминировать. Одним из 
тех, кто раскрутил это подложное 
«завещание», был шевалье д’Эон - 
первый в истории трансвестит (ни-
когда нам не везло с ЛГБТ), кото-
рый полжизни жил как мужчина 
и офицер, а в конце жизни ходил 
в женском платье. Потом о письме 
забыли. А снова оно всплыло, когда 
Наполеон напал на Россию, - его 
вытащили как довод: «Смотрите, 
русские хотят поработить Европу, 
идем с ними воевать».

Еще один антирусский документ - 
книжка маркиза де Кюстина о его 
путешествии по России уже после 
разгрома Наполеона. Он писал: ка-
кие у нас грязные мужики, какие мы 
варвары и кошмарные люди. А все по-
тому, что Россия растоптала надежды 
Франции на покорение Европы.

- Но как Европа могла во все это ве-
рить? У нас тогда дворяне и офицеры 
по-французски говорили лучше, чем 
по-русски.

- Мне еще недавно в Германии го-
ворили: «Вы красавцы, нам надоела 

Меркель, хотим президента, как Пу-
тин». Многие простые люди к России 
относятся хорошо. Но элиты народ не 
спрашивают. Они, в Европе, сейчас 
слушают лишь приказы США. Я ви-
дел выступление главы американского 
аналитического центра Stratfor Фрид-
мана. Он сказал, что главная опасность 
для Америки - союз Германии и Рос-
сии, когда технологии немцев соеди-
нятся с ресурсами и военной мощью 
России. Это будет круче любых США 
или Китая. Поэтому главная задача 
Америки - лишить Россию и Евро-
пу шанса на объединение. И видите - 
Штаты делают для этого все. Разожгли 
конфликт на Украине. «Северный по-
ток» подорвали.

УЖАСНЫЙ БЕЛЫЙ 
ТРАДИЦИОННЫЙ МУЖИК

- Нас демонизируют. А есть мифы, 
которые нам на руку?

- Сейчас на Западе торжествует ле-
волиберальная идеология. Там герои 
сериалов - наркоманы, трансгендеры. 

А враги всего хорошего - белые мужи-
ки. И часто на роль этих злодеев ставят 
русских. А для людей традиционных 
убеждений этот образ, наоборот, при-
влекателен.

- Получается, нам надо консерватив-
ный образ продвигать?

- Именно. Россия - оплот этих цен-
ностей. Что совпадает и с нашей исто-
рической миссией: Москва - Третий 
Рим - хранитель христианской веры.

Протестантство в кризисе - там одно-
полые браки, католики реформируют-
ся в ту же сторону. И многие христиане 
с надеждой смотрят в сторону право-
славия. В Америке в несколько раз вы-
росло число православных приходов.

Так что нам нужен имидж оплота 
традиций, но не дремучего, а совре-
менного. Открытого для новых крутых 
технологий. Например, во всем мире 
бьет рекорды киберигра Atomic Heart. 
Это советская эстетика - там роботы-
близняшки со звездочками, списанные 
с красивейшей русской балерины. Так 
и на- до двигать нашу культуру.

- А надо вообще доказывать, 
что мы - хорошие русские?

- Обязательно. Нам нужно 
показывать миру, что быть 
русским - круто, дружить 
с русскими - круто. Если бы 
мы грамотно транслировали 
это на Украину, показывая 
молодежи, которая там сей-
час сбежала в Европу или си-
дит в запрещенных «азовах», 
что Ковпак круче Бандеры, 
то, может, и притянули бы их 
к себе «мягкой силой».

НЕ СОЗДАТЬ ЛИ 
ТЕХАССКУЮ НАРОДНУЮ 
РЕСПУБЛИКУ

- Почему мы в свое вре-
мя так стремились попасть 
в «западный элитный клуб»? 
Хотели быть «как они»?

- Мы проиграли холод-
ную войну. В 90-е было 
фактически колониаль-
ное управление Россией 
извне. И у нас сложилась 
прослойка либеральной 
элиты, которая уверена, 
что если мы повернемся 

к Западу, сдадим свои интересы, то им 
что-нибудь вкусное перепадет.

- А теперь нас отовсюду гонят.
- А я рад, что нас сейчас исключают 

из многих международных организа-
ций. Они были основаны Западом по 
правилам, выгодным только ему. И ес-
ли ты вступаешь в МВФ или ПАСЕ, 
то тебя принуждают действовать по 
ним. Единственная организация, где 
наши интересы учитываются, - это 
ООН. Потому что ее создали по итогам 
Второй мировой войны, где Россия 
в лице СССР была победителем. У нас 
там и место в Совбезе, и право вето.

- А нам по силам, как Запад, сейчас 
создавать такие же организации?

- Да. Мир в этом заинтересован. Мы 
видим, что даже на Западе нет един-

ства - турки лаются со скандинава-
ми насчет НАТО, премьер Венгрии 
и президент Хорватии против санкций 
к России. Надо всех, кого можно, пере-
таскивать на свою сторону. Разбирать 
Запад по кирпичику.

Или вот США поджигают Россию по 
периметру - давят на Казахстан, При-
днестровье, Грузию. Так и нам надо 
делать то же самое. Есть Мексика, ко-
торую американцы не любят. Можно 
создать напряжение в Техасе - Техас-
скую Народную Республику. Поверьте, 
тогда американцам будет не до России.

СМЕЯТЬСЯ НЕ НАДО, 
ОНИ ЖЕ СЕРЬЕЗНО

- А есть «хорошие русские»? Которых 
Запад сейчас принимает на ура?

- Есть каста людей, которые ненави-
дят Россию, но пытаются говорить от 
ее имени. Ребята, вы - не русские, вы 
уехали в Лондон, Тель-Авив, Тбилиси 
и далее по списку. Отцепитесь уже от 
России. Интегрируйтесь, учите иврит, 
пеките хинкали, отстаньте от нас.

Для них «хороший русский» под-
разумевает что? Поддержку Украи-
ны, осуждение спецоперации, распад 
России...

- Есть целые организации, которые 
мечтают о «деколонизации» России. 
А проще - ее разделении на 30 - 50 ча-
стей.

- Это мечта Запада! Они жалеют, что 
не добили нас после развала СССР. 
Чтобы навсегда решить «русский во-
прос».

Шутки шутками, но о том, что Рос-
сию нужно «деколонизировать», про-
говаривают не только наши воинству-
ющие либералы, сбежавшие на Запад, 
но и западные политологи. И к этому 
надо относиться серьезно.

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Уже в 1901 году в американских 
журналах дядя Сэм 

шарахался от придуманного 
русского медведя.

НАИВНЫЙ ВОПРОС

Почему 
не на велосипеде 
за молоком

- Почему мы не можем жить с За-
падом в мире, вместе строить ко-
рабль, который «унесет нас на дру-
гие планеты»?

- Ну потому что в мировой политике 
действуют законы, как во дворе  - кто 
сильнее, тот и прав. И у всех свои интере-
сы. Россия - огромная стана с огромными 
ресурсами. И эти ресурсы многих интере-
суют. А были бы мы маленькой страной… 
Вот многие восхищаются: «Посмотрите, 
премьер Люксембурга на велосипеде 
поехал за молоком, а в России премьер 
ездит с охраной». Да потому что премьер 
Люксембурга на фиг никому не сдался. 
А руководство мощной страны - не только 
нашей, но и США или Китая - всегда в фо-
кусе, в том числе вражеских спецслужб.

Там, где француз не ходит
- Сможем ли мы все когда-нибудь стать «хорошими русскими»?
- А я бы и не боялся быть «плохим русским». В этом тоже есть плюсы. Приедете 

вы куда-нибудь на Запад, забредете в эмигрантский район и вас увидят как белого 
человека, поверьте, первое, что с вами захотят сделать - это ограбить. Но вы только 
скажите, что вы русский. Во-первых, вас немножко испугаются, а во-вторых  - это 
пишут наши релоканты - в том же Париже все мигранты поддерживают Россию как 
оплот антиглобализма. Так что в пригороде Парижа, куда белые французы не ходят, 
вас еще накормят шаурмой и отпустят с подарками.

КСТАТИ
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Маркиз де Кюстин -  
автор массы фейков о России.

Откуда пошли 
западные фейки 
о «плохих русских»

Портрет явления - демонизация России
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

У России 
уникальный 
шанс получить 
нового  
союзника 
на долгие 
годы вперед.

«Нападение на Россию - это нападение 
на Африку», - написал в соцсети сын пре-
зидента Уганды Мухузи Кайнеругаба 
в сентябре 2022 года. А в нынешнем марте 
он сделал еще более яркое заявление:

«Можете называть меня путинистом, 
но Уганда пошлет солдат защищать Мо-
скву, если ей когда-либо будут угрожать 
империалисты».

С одной стороны, Мухузи - человек весь-
ма эксцентричный. Осенью 2022  года 
он был снят с поста главкома сухопутных 
вооруженных сил Уганды за еще один за-
жигательный твит - о готовности захватить 
Найроби, столицу соседней Кении.

С другой стороны, для африканца глав-
ное - семья, самый частый аватар в соцсе-
тях - автопортрет с детьми, пойти против 
домочадцев  - страшный грех. И понятно, 
что Мухузи выражает не только личное 
мнение (ведь сейчас он никаких госпостов 
не занимает), но и позицию уважаемого 
правящего клана.

Россию и Путина любят не только в Уган-
де. По сети ходит документ: в Мали роди-
тели нарекли младенца Путин. Это имя, 
а фамилия Кулибали. Маленький Путин 
Кулибали - еще одно свидетельство нового 
качества дружбы нашей страны с жарким 
континентом.

Почему африканская зебра поворачива-
ется к Парижу (Брюсселю, Вашингтону) фи-
лейной частью? Потому что жители Черного 
континента - люди простые. Можно сколько 
угодно рассказывать им про «ценности 
либеральной демократии, которые несет 
Запад» - но есть факты.

Американские войска «в целях борьбы 
с террором» стоят в Сомали с 2007 года, 
однако этот регион  - до сих пор самый 
нестабильный в Африке. Французы вели 
в уже упомянутой Мали и соседних странах 
«контртеррористическую операцию» под 
названием «Бархан» в 2014 - 2022 годах. 
Результат - жители Мали мне рассказывали, 
что французские военные периодически 
«случайно» убивали не только боевиков, 
но и мирных жителей.

И на Черном континенте прекрасно ви-
дят, что мы относится к африканцам как 
к равным, а Запад - как к бывшей колонии. 
И вся трескотня о «правах меньшинств» 
на деле оказывается лишь ущемлением 
традиционных ценностей в пользу какого-
нибудь очередного либерального идола 
наподобие трансгендерности. Для Африки, 
где многие искренне веруют и ходят в цер-
ковь, это нонсенс…

Так что Запад уже много лет сам тол-
кал Африку в объятия России. И в послед-
ней версии Концепции внешней политики 
РФ этот континент выделен в отдельный 
параграф.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Евгений УМЕРЕНКОВ

«Кто-то не хочет, чтобы у нас были 
отношения со старым историческим 
другом, но мы ясно дали понять, 
что Россия - друг, у нас многолет-
нее партнерское сотрудничество», - 
эти слова министра международных 
отношений и сотрудничества ЮАР 
Наледи Пандор процитировали все 
ведущие мировые агентства. Запад 
вдруг словно очнулся: в Африке его 
не любят, и все больше стран Черно-
го континента переходят на сторону 
России и Китая, в том числе такие 
крупные, как Южно-Африканская 
Республика (по размеру экономики 
она сопоставима со средней евро-
пейской страной, такой как Дания 
или Австрия). И конечно же, ЮАР 
станет одним из важнейших гостей 
участников крупного саммита Рос-
сия - Африка, который в июле прой-
дет в Санкт-Петербурге.

- ЮАР, действительно, друже-
ственная России страна, но не со-
юзник, потому что, если союзник, 
значит, надо вое-
вать вместе, - пояс-
нил «КП» главный 
научный сотрудник 
Института Африки 
РАН, доктор истори-
ческих наук Влади-
мир Шубин. - ЮАР 
во многом разделя-
ет наши позиции 
на международной арене, вместе 
с нами входит в БРИКС. Буквально 
на днях состоялась межправитель-
ственная комиссия по экономиче-
скому сотрудничеству двух стран.

- Какие объемы нашей торговли 
и перспективы?

- Экономические дела у нас, к со-
жалению, отстают от весьма благо-
приятных политических отношений. 
В прошлом году произошел сдвиг, 
объем взаимной торговли значи-
тельно превысил обычный уровень 
в $1 млрд. Но это все равно очень 
мало. Здесь сказываются несколько 
факторов. И расстояние, о чем обыч-
но упоминают, играет не главную 
роль. Ведь из Латинской Америки 
товары везти не ближе. По-моему, 
главная преграда - отсутствие необ-
ходимой информации и, наоборот, 
изобилие дезинформации, особенно 
в соцсетях, у нас - по ЮАР, а у них - 
по России.

- В последнее время заметно сотруд-
ничество с ЮАР и в военной сфере - 
учения совместные проводим…

- Почему «в последнее время»? 
У нас военные связи с Южной Афри-
кой с начала 60-х годов прошлого ве-
ка, когда в СССР проходили военную 
подготовку друзья из Африканского 
Национального конгресса, ведущей 
национально-освободительной ор-
ганизации страны. Да и нынешние 
высшие руководители вооруженных 
сил ЮАР проходили подготовку у нас 
в 1980-х годах. Совместные учения 
были и в прошлые годы, просто гово-
рилось об этом меньше. Но ЮАР про-
водят их и с США, и с Францией. Это 
часть их многовекторной политики.

Россия не только может, но и уже 
способствует обеспечению безопас-
ности стран Африки, поясняет Шу-
бин. Некоторые из них, например, 

ЦАР и Мали, обращаются к Москве 
за конкретной помощью. Несколь-
ко десятков государств континен-
та заключили с нами соглашения 
о военно-техническом сотрудниче-
стве.

- У нас сейчас много разговоров 
о возвращении в Африку, - говорит 
Владимир Шубин. - Но мы, если 
разобраться, и не уходили из нее. 
Да, ослабили связи, ликвидирова-
ли торгпредства, культурные цен-
тры, корпункты. Теперь потихонь-
ку возвращаемся, но все же пока  
медленно.

Однако и это «медленное» воз-
вращение вызывает на Западе очень 
нервную реакцию, порой гранича-
щую с истерикой. А если учесть, что 
в Африке за последние десятилетия 
существенно укрепились и позиции 
Китая, то это уже «прямая угроза» 
для Вашингтона. И в последних чис-
лах марта вице-президент США Ка-
мала Харрис совершила недельный 
тур по странам континента, объяв-
ляя о планах инвестировать в них 
миллионы долларов. Но, как напи-
сала The Washington Post, столкну-
лась с представлением, что «Африка 
стала просто последней ареной для 
американской игры в геополитиче-
ские шахматы с Китаем и Россией».

И даже в самых лояльных Вашинг-
тону африканских странах, напри-
мер, в Гане, ей пришлось выслушать 
от местного президента такое: «Мы 
не приветствуем, когда державы 
любого рода, даже дружественные, 
не считаются с мнением малых на-
родов». К чему бы это? Может, про-
сто вспомнили, как за последние лет 
шестьдесят прислушивались к голо-
сам из Африки в Москве и Вашинг-
тоне?

Север - Юг

Почему 
африканцы 
называют детей 
именем Путин

От Санкт-Петербурга 
до Йоханнесбурга рукой подать

 ■ ДОСЛОВНО

Министр иностранных дел России 
Сергей ЛАВРОВ:

«США и их вассалы делают все возможное, чтобы добиться 
международной изоляции России. В частности, стараются тор-
педировать запланированный на конец июля в Санкт-Петербурге 
второй саммит Россия - Африка, отговорить от участия в нем 
наших африканских друзей. (…) Поэтому попытки помешать на-
шему сотрудничеству с государствами глобального Юга и Вос-
тока будут продолжаться, но их успех далеко не гарантирован».»

(Из интервью газете «Аргументы и факты».)

Одна из самых развитых 
африканских стран - 
ЮАР стала надежным 

другом России.

                             Ключевой темой 
                             заседания 17-й 
российско-южноафриканской 
межправкомиссии стало 
обсуждение российской инициативы 
по созданию «Геологической 
платформы БРИКС». 
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Страны - члены этой организации 
располагают крупнейшими запасами 
полезных ископаемых в мире.

Каждую пятницу в 21.00 на Радио «Комсомольская 
правда» журналист Эдвард Чесноков разбирает  
по косточкам главные события минувшего дня 

в программе «Отдельная тема»

AR
SE

N
E 

M
PI

AN
A/

G
et

ty
 Im

ag
es

Плакатами с фото Владимира Путина встретили жители столицы 
Демократической Республики Конго Киншасы прибывшего туда  

с визитом президента Франции Эммануэля Макрона. Гостю  
не простили неоколониализм, от которого Париж не собирается 

отказываться. А вот позиция российского лидера, твердо 
осуждающего такую политику, африканцев вполне устраивает.

91.0 FM
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Предполагаемый владелец: 
Андрей Мельниченко, основа-
тель компаний «Еврохим» (произво-
дит минудобрения) и СУЭК (угольная 
компания). Состояние $25,2 млрд.

Что на борту: Дизайн этой 
самой крупной частной парусной 
яхты в мире впечатляет даже ви-
давших виды знатоков. Она напо-
минает скорее военный корабль. 
Над палубой возвышаются три мач-
ты высотой 90 метров. Яхта обо-
рудована вертолетной площадкой, 
спа-клубом, тремя бассейнами и 
даже подводной лодкой для мор-
ских прогулок. На нижней палубе 
есть панорамная камера, откуда 
гости могут наблюдать за жизнью 
морских обитателей. СМИ писали, 
что отделка одного квадратного 
метра интерьеров яхты обошлась 
в среднем в 1 млн рублей.

Что произошло: Владелец не 
успел спасти свой суперпарусник, 
который был пришвартован в ита-
льянском Триесте. Яхту арестова-
ла в марте прошлого года мест-
ная финансовая гвардия в рамках 
санкций ЕС.

Зато еще одну суперъяхту, ко-
торую приписывают Андрею Мель-
ниченко - уже не парусную, а мо-
торную (которая, впрочем, тоже 
называется А - Motor Yacht A), - спа-
сти удалось. 10 марта 2022 года 
она перестала транслировать свое 
местоположение, но вскоре была 
замечена в водах Индийского океа-
на в районе Мальдивских островов. 
Там, кстати, в то же самое время 
оказалось еще несколько россий-
ских суперъяхт  - ведь Мальдивы 
санкции не объявляли. Моторная 
А тоже совершенно уникальна. Из-
вестно, например, что один из бас-
сейнов яхты имеет стеклянный пол, 
а стены главной палубы покрыты 
сусальным серебром.

Предполагаемый владелец*: Алишер Усманов, миллиар-
дер, основатель и основной акционер одного из крупнейших горно-
металлургических холдингов России USM Holdings, состояние 
$14,4 млрд**.

Что на борту: Строилась Dilbar больше четырех лет по индивиду-
альному заказу. Ее создатели признавались, что это одна из самых 
сложных когда-либо построенных яхт - как из-за размеров, так и с точки 
зрения использованных технологий. К услугам хозяев и гостей - вертолет-
ные площадки, кинотеатр, спортзал, бассейны, сауны и салон красоты.

Что произошло: В марте 2022 года яхту Dilbar, которая безмятежно 
стояла на плановом ремонте в Гамбурге, арестовали власти Германии. 
По их данным, фактически судно принадлежит миллиардеру Алишеру 
Усманову. Ведь оно даже носит имя его матери - учительницы русского 
языка Дилбар Усмановой.

Правда, расследование, проведенное полицией и налоговой инспекци-
ей Германии, показало, что официальный владелец яхты - сестра Алишера 
Усманова Гульбахор Исмаилова. Но от ареста этот факт яхту не уберег.
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Владимир МАЗЕНКО

Как российские 
миллиардеры спасали 
свои яхты от санкций  
и что из этого получилось.

Арест имущества, блокировка 
счетов, запрет на въезд в Европу 
и США - под санкции недруже-
ственных государств в феврале - 
марте прошлого года попали де-
сятки российских бизнесменов. 
Но самые яркие детективные 
истории - с побегами, полицей-
скими облавами и неожидан-
ными финалами - развернулись 
именно вокруг яхт. Ведь если 
особняк из Лондона или Ниццы 
не увезешь, то свои шикарные 
корабли наши богатеи отчаян-
но пытались спасти. И многие 
в этом преуспели.

И вот прошел год, пора подво-
дить итоги. Как сейчас «пожи-
вают» яхты российских богачей, 
чьи просторы они бороздят?

Гигантские мачты парусника А отлиты 
из углеродного волокна, которое обладает особой 

прочностью, а в главной мачте поместилась  
даже небольшая комната.

Dilbar (156 м, $750 - 800 млн)

Sailing Yacht A (143 м, $530 млн) 

В нашу гавань удирали     корабли

МОРСКИЕ ДВОРЦЫ
Немного истории. Увлечение мор-

скими прогулками у сверхбогатых 
россиян началось лет 20 назад, а к 
концу 2000-х отсутствие собствен-
ного люксового плавсредства счи-
талось в их среде дурным тоном. 
Ведь яхта - это не только возмож-
ность в комфорте путешествовать 
по миру, но и показатель статуса 
ее владельца. Миллиардеры в бук-
вальном смысле мерились яхтами. 
Самая длинная, самая дорогая, кра-
сивая, быстрая, экологичная… По 
эффекту пускания золотой пыли 
в глаза с яхтами могут поспорить 
разве только дворцы. Впрочем, со-
временные яхты сами по себе уже 
превратились в дворцы - на них есть 
бассейны, кинотеатры, банкетные 
залы… Кому из наших богачей уда-
лось вывести из-под санкционного 
удара дорогие игрушки, а кто ли-
шился доступа к своим плавающим 
активам?

ЯКОРЬ БРОШЕН
Точной статистики арестованных 

яхт российских миллиардеров ни-
кто не ведет. Но их явно меньше 
(максимум 15 - 20), чем тех, кото-
рые скрылись от санкций. Почему 
спастись удалось не всем? Вот не-
которые из причин.

❶ Именно зимой зачастую про-
водится сервисное обслуживание 
и ремонт кораблей. И к моменту 
объявления санкций часть суперъ-
яхт находились в полуразобранном 
состоянии на верфях недружествен-
ных стран.

❷ Некоторым яхтам судострои-
тели удаленно отключили навига-
ционное оборудование. А без него 
выходить в море рискованно. 

➌ После объявления санкций 
некоторые компании аннулировали 
страховки, без которых судно не 
имеет права выходить из гавани.

❹ А еще некоторые экипажи от-
казались выходить в море, узнав о 
санкциях в отношении владельцев 
и их имущества.

«Дилбар» - 
не только 

название яхты. 
Так же зовут 

маму Алишера 
Усманова.

● Lady M (65 м, $55 млн)
Предполагаемый владелец - 

Алексей Мордашов, предсе-
датель совета директоров ПАО 
«Северсталь», состояние $20,9 
млрд. Арестована в Италии.
● Amadea (107 м, $325 млн)

Предполагаемый владелец - 
Сулейман Керимов. Его семья 
владеет пакетом акций золотодо-
бывающей компании «Полюс» и 
состоянием в $10,5 млрд. Аре-
стована на Фиджи.
● Axioma (72 м, $68,8 млн)

Предполагаемый владелец - 
Дмитрий Пумпянский, бывший 
член совета директоров Трубной 
металлургической компании, со-
стояние - $2,4 млрд. Арестована 
в Гибралтаре.

Другие 
арестованные 

яхты

Предполагае-
мый владелец: 
Виктор Вексель-
берг, председатель 
совета директоров 
частной бизнес-
группы «Ренова», 
состояние $5,5 
млрд.

Что на борту: 
На фоне яхт других 
российских милли-
ардеров 77-метро-
вая «Танго» выгля-
дит коротышкой. 
Но ее называют 
произведением ях-
тенного искусства. Жить на судне можно годами - 
на борту есть бассейн, джакузи, тренажерный 
зал. Вернее, можно было жить годами  - ведь 
дальнейшая судьба яхты пока не определена.

Что произошло: В прошлом году этот ко-
рабль задержали в порту Пальма-де-Мальорка 
испанские полицейские вместе с агентами ФБР, 
специально приехавшими для координирования 
этой операции из США. А до этого правоохрани-
телям обеих стран пришлось попотеть, выявляя 
подлинного хозяина Tango, потому что офици-

ально судном владеет компания c Британских 
Виргинских островов, которой управляют граж-
дане Панамы.

Дело в том, что Виктор Вексельберг нахо-
дился под санкциями США еще с 2018 года. 
И наложенные на него ограничения запрещали 
проводить транзакции в долларах США. Это и 
стало причиной ареста судна. В США увидели, 
что связанные с яхтой Tango компании совер-
шили платежи в долларах, а значит, яхта под-
лежала аресту.
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Tango (77,7 м, $100 - 120 млн)

*Когда речь заходит о яхтах, как и о другом имуществе богатых 
россиян, нередко нужно использовать формулировку «предпола-
гаемый владелец». Потому что имена истинных хозяев таких «игру-
шек» бывают надежно скрыты. Или же они записаны на компании, 
зарегистрированные в офшорах, и часто не имеют номинальных 

собственников. Указывая фамилии предполагаемых владельцев 
яхт в настоящей статье, «Комсомольская правда» опиралась на 
открытые источники и публикации в зарубежных и российских СМИ.
**При оценке состояний российских бизнесменов использованы 
данные Forbes на апрель 2023 года.

Длина яхты 
Tango - 77,7 м, 

но семерки 
удачи ей 

не принесли - 
судно 

арестовано.
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Предполагаемый 
владелец: Влади-
мир Потанин, пре-
зидент компании «Ин-
террос», состояние 
$23,7 млрд.

Что на борту: 
На Nirvana шесть 
кают, причем глав-
ная каюта занимает 
больше половины 
верхней палубы, 
3D-кинотеатр, ре-
сторан, тренажер-
ный зал и спа, бары, 
бассейн и даже тер-
рариум с экзотиче-
скими рептилиями.

Что произошло: В отличие 
от многих других наших олигар-
хов, санкции против которых 

вводили в ускоренном режиме, 
у Потанина было время встре-
тить их во всеоружии. Под бло-
кирующие ограничения США он 

и члены его семьи попали лишь 
в конце прошлого года.

Яхта Nirvana еще летом 
«всплыла» в порту Дубая. Кста-

ти, по данным СМИ, помимо 
«Нирваны» Потанину при-
надлежит еще одна яхта - 
Barbara (хотя юридически 
он этими судами не вла-
деет), которая может дать 
фору даже «Нирване». Как 
пишет пресса, в отделке 
интерьеров судна использо-
ваны такие материалы, как 
рог азиатского буйвола, ко-
жа лягушек и рыбы фугу. 
Barbara тоже «на свободе».

Предполагаемый владелец: 
Алексей Мордашов, председа-
тель совета директоров ПАО «Се-
версталь», состояние $20,9 млрд.

Что на борту: Nord занимает 
десятое место в списке самых круп-
ных яхт мира и четвертое - среди 
российских. В наличии весь стан-
дартный набор: бассейн, джакузи, 
спа-салон, кинотеатр, пляжная зо-
на, зона для барбекю. Вместимость 
судна - 36 пассажиров.

Что произошло: В начале про-
шлой весны плавучий «актив» был 
экстренно эвакуирован из порта 
Виктория на Сейшелах в родную 
гавань, и 31 марта 2022 года одна 
из самых дорогих в мире яхт при-
швартовалась во Владивостоке. 
Жители города, как в музей, ходили 
смотреть на это чудо с двумя вер-
толетными площадками.

Летом стало известно, что судно 

перерегистрировали в России, а 
до этого Nord ходила под флагом 
Каймановых островов. Дело в том, 
что многие владельцы частных кора-
блей регистрируют их не на своей 
родине, а в других странах, где на-
логовые условия выглядят привле-
кательнее. После этого красавицу 
яхту нередко можно было увидеть 
у берегов Камчатки и Сахалина.

Самыми популярными гаванями 
для сбежавших из-под санкций ко-
раблей стали Объединенные Араб-
ские Эмираты и Турция, где, по дан-
ным Forbes, цены за швартовку и 
топливо сразу выросли вдвое. Шли 
сюда самые дорогие в мире суда 
тайными океанскими тропами  - с 
отключенными транспондерами 
(прибор, который передает сигнал 
о местонахождении), чтобы нельзя 
было отследить. И многие дошли.

Впрочем, дружелюбно встречали 

их и в Египте, на Мальдивах, в Индо-
незии. Пребывание яхт в этих стра-
нах остается (пока) безопасным. 
Хотя обслуживать, а уж тем более 
продать судно его российскому вла-
дельцу, попавшему под санкции, 
все равно будет очень непросто. 
Максимальное внимание налого-
вой, правоохранителей и спецслужб 
к таким сделкам гарантировано. 
Вот лишь некоторые яхты, кото-
рые остались под контролем своих 
(предполагаемых) хозяев.

проблем

● Galactica Super Nova (70 м, около $100 млн), 
предполагаемый владелец - Вагит Алекперов, быв-
ший президент НК «ЛУКОЙЛ», состояние $20,5 млрд.

● Halo (55 м, $38 млн) и Garcon (67 м, $20 млн), 
предполагаемый владелец - Роман Абрамович.

● Quantum Blue (104 м, $250 млн), предпола-
гаемый владелец - основатель «Магнита» Сергей 
Галицкий, состояние $3,2 млрд.

● Ocean Victory (140 м, $400 млн), предпола-
гаемый владелец - председатель совета директоров 
Магнитогорского металлургического комбината Вик-
тор Рашников, состояние $10,2 млрд.

● Flying Fox (136 м, $400 млн), предполагаемый 
владелец - председатель совета директоров группы 
DME (Московский аэропорт Домодедово) Дмитрий 
Каменщик, состояние $1,7 млрд.

Сбежавшие по волнам
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СМИ называют 
Абрамовича владельцем 

целого флота, 
который насчитывает 

не менее 16 яхт.
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У Владимира Потанина было время позаботиться о сохранности 
своего движимого и недвижимого имущества - санкции против него  

ввели только в конце прошлого года.
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О яхтах олигархов знает весь мир, но простые смертные 
видят их нечасто. Такая возможность выпала жителям 

Владивостока, где после введения санкций  
была пришвартована яхта Nord.

Предполагаемый владелец: Роман Абрамо-
вич, в настоящее время владеет инвестиционной 
компанией Millhouse, состояние $9,2 млрд.

Что на борту: До 2013-го Eclipse считалась 
самой большой суперъяхтой в мире, пока не была 
построена Azzam (180 м) для президента ОАЭ. Из-
вестно, что на яхте есть кинотеатр, концертный 
зал, два бассейна, один из которых может при 
желании превращаться в танцплощадку, винный 
погребок. Яхта снабжена двумя вертолетами, 
катерами, скутерами и субмариной на 12 мест.

Что произошло: Яхта Eclipse прибыла из Ка-
рибского моря в турецкий Мармарис прошлой 
весной и, по сообщениям местных СМИ, до сих 
пор находится у берегов Турции. Как и другая 

суперъяхта, кото-
рую приписывают 
олигарху, - 145-ме-
тровая Solaris, за-
меченная в Бодру-
ме. Да-да, Абрамович 
считается владельцем 
целого флота. Журнал Forbes подсчитал, что 
миллиардеру принадлежит не менее 16 яхт!

Спасти от ареста все свои суда миллиардеру 
вряд ли удастся. Так, 24-метровая Kewpie стоимо-
стью около $3 млн тоже может быть арестована, 
поскольку оказалась в Карибском море у берегов 
острова Сен-Бартелеми, который считается за-
морским владением Франции.
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ДОРОГОЙ ПРОСТОЙ Причем избавиться 
от этих яхт, скажем, 

выставив их на аукцион, 
крайне проблематично. 

Ведь их правовой статус 
не определен. 

В большинстве случаев 
они даже

 не принадлежат 
подсанкционным 

бизнесменам 
официально. 

И что с этим 
делать, 

никто пока 
не знает.

Яхта - игрушка не дешевая. Ее годовое 
обслуживание может достигать нескольких 
сотен тысяч, а то и миллионов долларов. 
У олигархов такие деньги есть, и на свои 
яхты они тратились с удовольствием. 
Но после ареста бремя их содержания на 
вынужденном простое упало на государства, 
в портах которых эти кораблики остались     
          стоять на приколе. А точнее - 
         на плечи налогоплательщиков.

Владение суперъяхтой ценой в десятки 
или сотни миллионов долларов - это вер-
шина пирамиды показного потребления, 
которым заражены многие российские 
миллиардеры. Чего же ждать теперь, 
когда санкции западных стран заставили 
олигархов не выпячивать, а, наоборот, 
прятать свои дорогостоящие активы от 
лишних глаз?

- Пока есть сверхдоходы, будет и по-
требность их во что-то вкладывать. Не 

будешь ведь сидеть на мешках с на-
личкой,  - объясняет «КП» политолог 
Георгий Бовт.  - Яхты были хорошим 
вложением свободных средств. Ста-
ло опасно вкладывать в них миллионы? 
Будут вкладывать в акции, в недвижи-
мость. Не в Европе, так в Азии. Думаю, 
что олигархи будут заниматься поиском 
возможностей инвестировать в менее 
уязвимые активы. И варианты обяза-
тельно найдутся.

Nord (142 м, $300 млн)

Nirvana  
(88,5 м, 

$300 млн)

В нашу гавань удирали     корабли
Eclipse (162 м, $427 млн, 

с оснащением - $1,2 - 1,5 млрд)

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Олигархи найдут, на что 
потратить свободные деньги»

Такие яхты,  
что прямо  

ух ты!  
Подборка 
новшеств 

в мире 
роскошного 

судостроения - 
на сайте

Другие крутые яхты, не попавшие под арест

19.04.2023
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Иван ДЕМИДЧЕНКО 

Деньги на эти 
цели выделяются 
из регионального 
бюджета.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондрать-
ев провел расширенное заседа-
ние организационного комитета 
«Победа», на котором обсудили 
региональные меры поддержки 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, восстановление па-
мятников и обелисков, а также 
проведение концертов в честь 
9 Мая.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
Глава региона отметил, что за-

бота о ветеранах должна быть 
постоянной, для этого не обяза-
тельно ждать Дня Победы. Сей-
час на Кубани живут 647 участ-
ников Великой Отечественной 
войны.

- Поддерживать и помогать им - 
наш долг. Мы организовали рабо-
ту по социальному, медицинско-
му сопровождению, улучшению 
жилищных условий. Начиная с 
2009 года жильем обеспечили 
свыше шести тысяч человек, на-
правив на это более семи милли-
ардов рублей. Эту задачу в крае 
выполнили. И по другим вопро-
сам необходимо действовать не 
по просьбам, а самим проявлять 
инициативу. Главы муниципали-
тетов, не ждите обращений от 
самих ветеранов, держите с 
ними связь, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

В Краснодарском крае вете-
раны Великой Отечественной 
войны, а также граждане, при-
равненные к ее участникам, по-
лучают все положенные меры 
поддержки, сообщила заме-
ститель главы региона Анна 
Минькова.

К этим категориям в том числе 
относятся блокадники, узники 
концлагерей, труженики тыла, 
вдовы. Всего около 18 тысяч 
человек. Они могут воспользо-
ваться индивидуальной помощью 
и медицинским патронажем.

Анна Минькова также расска-
зала о поддержке ветеранов 
ВОВ. Все они получают ежегод-
ную единовременную выплату 
в размере от 30 до 100 тысяч 

рублей. Средства выделяются на 
ремонт и благоустройство жи-
лья. С 2020 года ее получили 
7070 человек. В этом году на эти 
цели выделяется 4 млн рублей.

Также в регионе участники 
Великой Отечественной войны 
получают компенсации на оплату 
коммунальных услуг, имеют льго-
ты на проезд в общественном 
транспорте, а также освобожде-
ны от взносов на капитальный 
ремонт.

В Краснодарском крае работа-
ет социальная служба, сотрудни-
ки которой помогают ветеранам 
с покупкой продуктов и домашни-
ми делами. Кроме того, они ока-
зывают доврачебную поддержку 
и при необходимости вызывают 
медика на дом. В этой сфере 
занято порядка восьми тысяч 
человек.

ПОМОЩЬ МЕДИКОВ
- Проводим ежегодную ди-

спансеризацию. С начала го-
да обследовали почти пять 
тысяч человек. Маломобиль-
ных ветеранов обслуживаем 
на дому. Для нуждающихся в 
стационарном лечении в рай-
онных и городских больницах 
зарезервировано 305 палат 

на 833 койки. Работают 10 
гериатрических отделений, 
где прошли лечение почти 6 
тысяч пациентов, - добавила 
Анна Минькова.

Помимо этого, в краевом го-
спитале ветераны также могут 
получить самую современную 
и технологичную медицинскую 
помощь. В прошлом году в уч-
реждении пролечились поряд-
ка девяти тысяч человек.

Также медики сами выезжа-
ют в районы и осматривают 
ветеранов. На прием к врачам 
таким образом попали около 
600 человек. Больше 100 из 
них после консультации госпи-
тализировали.

КОНЦЕРТЫ К ПРАЗДНИКУ
На заседании также косну-

лись праздничной программы 
ко Дню Победы. Как отметил 
глава региона, формат прове-
дения торжественных меропри-
ятий пока что не обсуждался. 
Вениамин Кондратьев акценти-
ровал внимание на сложившей-
ся ситуации и, как следствие, 
особых мерах безопасности.

- Тем не менее мы обязаны 
сделать так, чтобы каждый из 
участников Великой Победы по-

чувствовал настоящий празд-
ник. В прошлые годы хорошо 
себя зарекомендовали концер-
ты во дворах ветеранов. Необ-
ходимо организовать подобные 
мероприятия и в этом году, - 
поручил Вениамин Кондратьев.

Что касается ежегодной ак-
ции «Бессмертный полк», то, 
по словам главы Кубани, ее 
необходимо провести в крае-
вых школах. В регионе порядка 
1200 общеобразовательных 
учреждений, куда на линейку с 
портретами своих родственни-
ков, участвовавших в Великой 
Отечественной войне, могут 
прийти дети и их родители. 
Этот вопрос также требует 
особых мер безопасности, 
добавил губернатор.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Отдельно 
на оргкомитете 
обсудили 
восстановление 
и содержание в 
удовлетворительном 
состоянии 
мемориалов, 
обелисков 
и воинских 
захоронений на 
территории региона.

 За последние три года 
на эти цели выделялось 200 
млн рублей. Вениамин Конд-
ратьев отметил, что в этом 
году на ремонт 20 памятни-
ков планируется направить 
105 млн рублей.

Они находятся в Ново-
российске, а также в Бе-

логлинском, Брюховецком, 
Калининском, Крыловском, 
Курганинском, Мостовском, 
Славянском, Северском, Те-
мрюкском, Тимашевском и 
Апшеронском районах.

Руководитель регио-
нального департамента 
внутренней политики 

Александр Топалов со-
общил, что перед праздно-
ванием 9 Мая в крае тра-
диционно наводят порядок 
на территории мемориалов 
и памятников. К этой рабо-
те в том числе подключают 
молодежь.

Губернатор отметил, что 

жители региона часто жа-
луются на неработающие 
комплексы «Вечный огонь». 
Следить за этим должны 
местные власти. Вениамин 
Кондратьев попросил обра-
тить на эту проблему осо-
бое внимание.

- Как доложили главы рай-
онов - проблема возникает 
из-за того, что символы во-
инской славы не подключе-

ны к сетевому газу. Необ-
ходимо решить вопрос по 
подключению мемориалов. 
Вечный огонь - это не газо-
вая конфорка. Если «Веч-
ный огонь» зажжен, он не 
должен потухнуть, - сказал 
Вениамин Кондратьев и по-
ручил вице-губернатору 
Александру Власову ра-
зобраться в причинах про-
блемы.

Реставрация памятников
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Вениамин Кондратьев отметил, что власти на местах должны 
постоянно быть на связи с ветеранами и помогать им.

Более 7 тысяч ветеранов на Кубани получили 
выплаты на ремонт жилья

Также 
на расширенном 
заседании 
рассмотрели 
ходатайство 
о присуждении 
Геленджику звания 
«Город воинской 
доблести».

Участники оргкомитета 
поддержали эту инициа-
тиву. В ближайшее время 
ее рассмотрят на сессии 
Законодательного собра-
ния региона.

- Проявившие великое 
мужество в страшных бо-
ях Великой Отечествен-
ной войны города-герои, 
города воинской славы и 
доблести - наша история 
и гордость. Геленджик 
достоин такого почетно-
го звания. Сегодня важно 
сохранять символы побе-
ды. Это нужно и нам, и по-
следующим поколениям. 
Поэтому такая инициатива 
важна, мы ее поддержи-
ваем, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

На заседании были пред-
ставлены документы, под-
тверждающие, что под 
Геленджиком велись оже-
сточенные бои на земле, 
воде и в воздухе. Сраже-
ния проходили в горах, а 
также на протяжении 70 
километров береговой ли-
нии от Кабардинки до Ар-
хипо-Осиповки.

КСТАТИ

Город 
воинской 
доблести



11Кубань
www.kp.ru

19.04.2023Полосная рубрика
Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 ф

ес
ти

ва
ля

 «
О

т 
Ви

нт
а!

»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 ф
ес

ти
ва

ля
 «

О
т 

Ви
нт

а!
»

Ру
ст

ам
 Н

АР
ХО

Д
Ж

АЕ
В/

«К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Более 50 разработок 
представит Кубань 
на международном 
фестивале.

Краснодарский край при-
мет 18-й по счету междуна-
родный фестиваль детского 
и молодежного научно-тех-
нического творчества «От 
Винта!», который с 26 по 29 
апреля состоится в горном 
кластере Сочи. Свои про-
екты и разработки на нем 
продемонстрируют моло-
дые ученые, а также про-
мышленные предприятия 
Кубани.

промышленный 
потенциал

В этом году местом про-
ведения фестиваля «От 
Винта!» выбрали Сочи. До 
этого он дважды проходил 
в Краснодаре. В работе 
площадки примут участие 
представители 80 регионов 
России, а также более 20 
стран ближнего и дальнего 
зарубежья.

В министерстве промыш-
ленной политики Красно-
дарского края отметили, 
что проведение фестиваля 
имеет большое значение не 
только для экономики ре-
гиона, но и для реализации 
его инвестиционной при-
влекательности. Еще один 
важный аспект - демон-
страция промышленного 
потенциала региона, в том 
числе высокотехнологич-
ных отраслей.

Разработки и проекты 
промышленных предпри-
ятий Кубани, созданные 
вместе с научным сооб-
ществом края, будут пред-
ставлены на стенде регио-
на, который станет самым 
большим на фестивале. Его 
площадь составит 100 ква-
дратных метров.

Однако это еще не все. 
Также продукцию краевых 
производителей можно бу-
дет найти в тематических 
зонах выставочной экспо-
зиции, включающих отра-

слевую, интерактивную, 
инновационную и другие.

Всего будет представлено 
12 промышленных пред-
приятий Краснодарского 
края, которые презенту-
ют порядка 50 проектов, 
демонстрирующих на-
учно-технический и ин-
новационный потенциал 
Краснодарского края.

УниКальные 
технологии

Известно, что на фести-
вале будет представлена 
специализированная отра-
слевая зона, посвященная 
региональному потенциалу 
в сфере пищевого машино-
строения и пищевой пере-
работки. Для региона она 
имеет приоритетное зна-
чение. Внешнеполитиче-
ская ситуация подтолкнула 
предприятия не только вы-
пускать пищевое оборудо-
вание, но и комплектую-
щие к ним, большую часть 
из которых ранее завозили 
из Европы.

На этой площадке свою 
продукцию и разработки 
представят предприятия 
«Пищтех», «Сервис Юг-
ККМ» и другие. Они про-
демонстрируют новое обо-
рудование в сфере пищевых 
технологий. Экспозиция 
будет включать техноло-
гические решения, кото-
рые сейчас реализуются на 
предприятиях и внедряются 
в экономику региона. 

В частности, Краснодар-
ский край покажет собст-
венное ноу-хау для сферы 
питания - полуфабрикаты, 
которые готовятся к мо-
менту приема пищи. Это 
делается дистанционно 
благодаря высокотехно-
логичному оборудованию. 
Подобная технология, счи-
тают в региональном ми-
нистерстве промполити-
ки, даст дополнительный 
импульс развитию рынка 
готовой еды.

Кроме того, свою продук-
цию представит высокотех-
нологичное предприятие 
«Сатурн», расположенное 
в Краснодаре. Оно форми-
рует производственный по-
тенциал по выпуску литий-
ионных батарей, которые в 
том числе используются в 
космической отрасли. Так-
же планируется продемон-
стрировать применение 
продукции в инновацион-
ном и техническом плане.

Участником фестиваля 
станет и первое в России 
предприятие, получив-
шее статус отечественного 
производителя в сфере ми-
кроэлектроники, выпуска-
ющего технологичные IP-
видеокамеры. Компания 
НИЦ «Технологии» работа-
ет в Краснодарском крае и 
выпускает системы видео-
наблюдения. Продукция 
имеет большое значение 
для отечественного рынка 
после ухода из страны ино-
странных производителей.

Как отметили в реги-
ональном министерстве 
промышленной политики, 
большое значение имеет не 
только демонстрация про-
дукции, но и возможностей 
технологических решений, 
применяемых в отрасли 
видеонаблюдения. В дан-
ном случае это охранный 
потенциал, а также потен-
циал аналитических спо-
собностей, которые могут 
применяться в широком 
перечне сфер жизнедея-
тельности.

новые разраБотКи
На стенде Краснодарско-

го края продукцию предста-
вит региональный флагман 
станкоинструментальной 
области - Южный завод 
тяжелого станкостроения. 
Он базируется на площадке 
знаменитого завода имени 
Седина. Здесь реализуют 
крупный инвестпроект по 
восстановлению станкоин-
струментального производ-
ства.

ЮЗТС выпускает совер-
шенно новые виды стан-
ков, производство которых 
основано на современных 
разработках. Сейчас здесь 
производят более трех де-
сятков сложных станков, 
востребованных в авиастро-
ении, металлургии, энерге-
тике. Продукция компании 
также ориентирована на та-
кие масштабные отрасли, 
как атомная и железнодо-
рожная, где требуются боль-
шие станки для обработки 
деталей значительных раз-
меров.

Кроме того, на краевой 
экспозиции компания 
«АГМ-системы», использу-
ющая в своей работе инно-
вационный подход, покажет 
свою разработку - систему 
сканирования, мониторин-
га и обработки информации 
сельскохозяйственных зе-
мель на территории реги-
она. Разработка позволяет 
фермерам в максимально 
короткие сроки получать 
все необходимые данные с 
полей, не посещая их.

Отдельно на фестивале 
будет представлена отрасль 
сельхозмашиностроения. 
Свои разработки в области 
импортозамещения пока-
жет компания «ПромАг-
роТехнологии», которая 
выпускает сельхозоборудо-
вание и комплектующие для 
прицепной техники. В этой 
сфере много элементов, ко-
торые исчезли с рынка по-
сле введения в отношении 
России санкций со стороны 
стран Запада.

«золотая судья» елена хахалева:

КСтати

В Краснодарском крае ведется 
активная работа по созданию про-
мышленной инфраструктуры, в том 
числе строительству промышлен-
ных и индустриальных парков, а 
также привлечению новых рези-
дентов.

Для них в регионе разработан 
целый спектр мер поддержки, ко-
торые включают в себя налоговые 
льготы, преференции на землю и 
компенсацию половины затрат на 
оплату аренды земельных участков 
и производственных помещений 
при условии создания новых рабо-
чих мест в границах промпарков.

В региональном министерстве 
промполитики отметили, что подоб-
ная программа дает значительный 
импульс производителям развора-
чивать свое производство именно 
в Краснодарском крае.

В целом же в регионе работает 
ряд институтов поддержки бизне-
са. Это 10 направлений субсидиро-
вания, льготные займы, бесплатное 
продвижение краевой промышлен-
ной продукции на отраслевых вы-
ставках. В частности, программы 
льготного заемного финансиро-
вания краевого Фонда развития 
промышленности. Сегодня орга-
низация предлагает 15 программ 
для предприятий всех отраслей 
промышленности региона.

В том числе фонд реализует уни-
кальную программу по развитию 
импортозамещающих производств. 
Производитель может получить 
льготный заем до 200 млн рублей 
по ставке 0,1% годовых. Подоб-
ные условия не предлагают нигде 
в стране.

В активе фонда Краснодарского 
края также есть программы, на-
правленные на поддержку приори-
тетных отраслей промышленности 
и экономики региона - легкой про-
мышленности, деревообработки и 
производства мебели. Предприятия 
могут взять заем под 1% годовых.

В министерстве промышленной 
политики отметили, что продукты 
фонда региона пользуются спро-
сом у предприятий. Это подтвер-
ждает расширение производств и 
появление на рынке новых товаров.

В частности, легкая промышлен-
ность в крае по итогам 2022 года 
показала рост в 5,4 процента в 
отгрузке одежды, текстиля и дру-
гой продукции.

Экспозиция Краснодарского края станет 
самой большой на фестивале.

помощь  
в развитии 

Инновационные проекты

Предприятия и молодые ученые продемонстрируют 
свои самые последние ноу-хау.
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Евгения САМОЙЛОВА

Что стоит за очередным 
рассказом 
о суперуспехах 
детей-студентов.

Так уж повелось: Евгений 
Тепляков - многодетный отец 
восьмерых детей до 10 лет - 
выдает в соцсетях яркие фак-
ты о том, какие хваткие до на-
ук у него малыши растут.

Но начинаешь искать под-
тверждение, оказывается, 
не так ярок факт, как его  
малюют.

Помните историю с ко-
рочкой педагога-психолога, 
которую выдали на одном из 
сайтов Алисе в прошлом го-
ду? (Подробности - на сайте 
KP.RU.) Преподносилось это 
публике как подтверждение 
компетентности девочки как 
профессионала, мол, теперь 
ребенок имеет право давать 
консультации частные за 
50 тысяч рублей в час. Правда, 
как оказалось, получить такую 
корочку можно за 290 рублей, 
нащелкав ответы наугад. Рас-
сказ о новых рекордах 10-лет-
ней Алисы и 9-летнего Хейм-
далля тоже вызвал вопросы 
у посетителей соцсетей.

БАКАЛАВР ЗА СЕМЕСТР
Две свежие записи появи-

лись на сайте Реестра рекордов 
России.

«Наибольшее количе-
ство зачетных единиц при 
обучении в вузе за семестр.  
ДЕТИ». В категории 10 лет ре-
кордсменка Алиса Теплякова 
с 154 единицами. В категории 
9 лет - Хеймдалль Тепляков, 
у него 60 единиц.

Незадолго до публикации 
папа детей «прогрел ауди-
торию» постом в семейном 
блоге, рассказав, что для по-
лучения степени бакалавра 
в России необходимо на-
брать 240 ЗЕ (зачетных еди-
ниц). И это за четыре года. 
А его Алиса с Хеймдаллем 
программу вузовскую как 
орешки щелкают, вот, мол, 
официальное подтверждение.

Ого, циферки!
Психфак МГУ, помнится, 

Алиса собиралась окончить 
за два года вместо пяти.

В новом вузе, название 
которого родители держат 
в секрете, и вовсе включили 
режим турбо? Прогноз оче-
виден: недостающие зачетные 
единицы Алиса легко наберет 
за второй семестр и первый 
курс окончит бакалавром.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ - ЗЕ?
- В зачетных единицах (ЗЕ) 

измеряется объем образова-
тельной программы. Исполь-
зуют их все вузы, потому что 
так указывается объем про-
граммы в образовательных 
стандартах.

Трудоемкость программ ста-
ла измеряться так в 2009 го-
ду, и выпускники получают 
дипломы, в которых указано 
количество зачетных единиц, 
почти полтора десятка лет. 

Параллельно используется 
и система академических ча-
сов. Одна зачетная единица 
равна 36 часам, - объясни-
ла «КП» Любовь Духанина, 
председатель Совета по про-
фессиональным квалификаци-
ям в сфере образования, пред-
седатель Экспертного совета 
при Комитете Госдумы по науке 
и высшему образованию, коор-
динатор проекта ОНФ «Равные 
возможности - детям». - Объем 
любой образовательной про-
граммы четко регламенти-
рован.

- Можно ли получить нужное 
количество зачетных единиц 
досрочно?

- Законодательство дает воз-
можность обучаться ускорен-
но. Процесс регламентируется 
актом вуза. При переводе при-
нимаются во внимание спо-
собности, особенности и об-
разовательные потребности 
студента. Но и здесь осваи-
ваемый за год объем про-
граммы имеет свой потолок. 
По самым разным направле-
ниям - «Экономике», «Ме-
неджменту», «Специальному 
дефектологическому образо-
ванию», «Психолого-педаго-

гическому об-
разованию», 
«Прикладной 
информатике» 
и многим другим - он не 
может превышать 80 зачетных 
единиц в год.

- Но тут 154 за один семестр...
- Приведенные цифры те-

оретически возможны, если 
студент учится сразу на двух 
специальностях. Это край-
не маловероятно, но другое 
объяснение такому количе-
ству зачетных единиц найти  
сложно.

ПРОСТАЯ АРИФМЕТИКА
- Умножим 154 единицы 

на 36 часов - получится 5544 ча-
са. В месяц - 1384. В сутки, ес-
ли считать вместе с выходны-
ми, - около 46. Это как?

- Вот и мне непонятно, как 
студентке это удалось физи-
чески, - удивилась сотрудни-
ца деканата филфака одного 
из ведущих столичных вузов.

Мол, невозможно прослу-
шать наперед 15 часов лек-
ций, отзаниматься 16 часов 
на практических занятиях 
и еще 30 часов самостоятельно 
отработать. Потом сдать за-

чет и экзамен, и только тогда 
будет считаться, что дисци-
плина «закрыта».

И даже если студентке по-
ставили «автоматы» (один 
из бонусов системы для 
тех, кто набрал нужное ко-
личество ЗЕ в течение се-
местра. - Ред.), все равно 
нужно «отработать» положен-
ные часы. Да и вряд ли вуз 
согласится организовывать 
одной-единственной сту-

дентке индивидуаль-
ную ускоренную 

программу, ин-
дивидуальное 
расписание, 
еще и на-
прягать пре-

подавателей. 
И все это ради  

рекордов?

ВУЗОВ - НЕСКОЛЬКО
Тайна ударной учебы рас-

крылась после звонка в Реестр 
рекордов России.

- У нас есть подтверждаю-
щие документы всех зачет-
ных единиц детей, - завери-
ли меня. - Зачетные книжки, 
контрольные, курсовые, эк-
замены, рейтинговые табли-
цы, письма-подтверждения 
от вузов… Не фото и не ксе-
рокопии, которые можно под-
делать, а сканы.

И вузов оказалось несколь-
ко: у Алисы - отчеты из пяти 
университетов, у Хеймика - 

из трех. Какие именно, в Рее-
стре не стали называть.

Тогда наша арифметика ме-
няется. Делим общее число 
ЗЕ на число вузов и получаем: 
у Алисы 30,8 единицы за се-
местр, у Хеймика - 20. У Али-
сы максимум, однако, как мне 
объяснили, это не значит, что 
девочка - круглая отличница: 
30 единиц можно заработать 
и с пятерками, и с тройками.

- Детские рекорды, свя-
занные с учебой, в Реестре 
редкость. Нашла только де-
сятиклассника, который ли-
хо воспроизводит по памяти 
самое большое количество 
знаков числа пи.

- В основном у нас дети-
рекордсмены по титулам, 
завоеванным на конкурсах 
талантов и красоты, - рас-
сказали мне регистраторы 
рекордов. - Из свежих до-
стижений - девочка-кадет 
с наибольшим количеством 
орденов и медалей, полу-
ченных за пять лет. Награды 
творческие, конечно, не во-
енные.

- Тепляковы зато рекорд-
смены по рекордам. В Рее-
стре есть записи разных лет: 
самая юная третьеклассница, 
самая юная школьница, осво-
ение школьной программы 
в самом юном возрасте… Те-
перь вот зачетные единицы. 
В 10 и в 9 лет. Но ведь конку-
рентов у них нет. Мастерство 
формулировки рекорда - по-
ловина успеха?

- Главное требование к ре-
корду - его измеряемость, а не 
формулировка. Что касается 
возраста, то у детей до 16 лет 
рекорды регистрируем по го-
дам. С Тепляковыми мы зна-
комы уже шесть лет. Они ре-
гулярно чем-то удивляют.

Со
цс

ет
и

Алиса, 
которой сейчас 

10 лет, прогремела 
как самая юная 

студентка. Но уровень 
ее знаний родители 

предпочитают 
не афишировать.

Со
цс

ет
и

9-летний Хеймдалль из семьи Тепляковых (не пугайтесь, у него тоже длинные волосы, 
как у мамы и папы) пошел по стопам старшей сестры и уже осваивает  

вузовскую программу...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Почему мы так пристально следим за частной в общем-то историей 

Тепляковых? Несмотря на профессиональный скепсис, нам всегда 
хочется верить в лучшее. И доказательством гениальности мето-
дики по воспитанию детей - неоспоримым и непреложным - могли 
бы стать документы, подтверждающие знания Алисы и Хеймика. 
Зачетные книжки, например. Если успехи есть, зачем скрывать до-
кументы? Евгений Тепляков, давайте поставим точку в этой истории 
с официальными бумагами в руках!

Семья «вундеркиндов» Тепляковых:

Не ели, не спали - 
рекорды собирали

КСТАТИ

Можно ли учиться 
одновременно 
в нескольких 
университетах?

На запрос «КП» в Минобрнауки со-
общили:

- Законом об образовании уста-
новлено право обучающихся на од-
новременное освоение нескольких 
основных профессиональных обра-
зовательных программ.

Законодательством не ограничено 
количество университетов и коли-
чество образовательных программ, 
по которым может обучаться студент.

Например, за счет средств феде-
рального бюджета он осваивает одну 
образовательную программу, а дру-
гую - на основании договора об оказа-
нии платных образовательных услуг.
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Прическа для шнауцеров важна не 
только для внешнего вида, но и для 

физического здоровья.
Собакам с белой шерстью подходят длинные 

стрижки. Например, можно сделать модную 
прическу «пальто» и подстричь шерстку равно-
мерно на всех участках. Для темного цвета по-
дойдут так называемые брючные прически, когда 
шерсть на лапах остается немного короче, созда-
вая эффект «штанишек», когда на лапках остается 
чуть больше шерсти, создается объем. Это самый 
практичный вариант, потому что питомец мень-
ше пачкается и выглядит аккуратно.

Читайте на нашем 
сайте: ветеринар 
объясняет, как 
расшифровать 
кошачье мяуканье

Живой уголок
Александра ТИМОЩЕНКО  
(«КП» - Крым»)

Весной желание обнов-
ляться и менять стиль 
появляется не 
только у лю-
дей, но и у их 
домашних 
питомцев. 
Визиты к 
собачьему 
парикма-
херу - гру-
меру - для 
представителей 
миниатюрных пород 
дело обычное. Но ведь 
хочется не просто 
«каре», а модельную 
стрижку высочай-
шего класса, чтобы 
все пробегающие мимо 
болонки оглядыва-
лись! Грумер Алина  
Голосова рас-
сказала о са-
мых модных 
элементах 
с о б а ч ь и х 
п р и ч е с о к 
этого сезона.

Померанские шпицы - 
очень милые и шустрые 
друзья. Их нужно стричь 
хотя бы два раза в год. 

Обычно грумеры убирают 
им колтуны, придают форму 

ушкам и мордашке, а еще под-
резают когти и шерсть на лапках.

Поле для экспериментов есть и 
для этой породы, но категориче-
ски запрещено стричь шпица ко-
ротко без серьезных показаний. 
Если побрить собачку с жесткой 
шерстью, можно навсегда испо-
ртить ей шубку, нарушить тепло-
обмен и навредить иммунитету.

Зато для них есть очень модная 
стрижка «плюшевый мишка», 
когда подшерсток укорачива-

ют до средней длины и прида-
ют туловищу округлую форму. 
Чаще всего с таким запросом 
приходят владельцы бело-
снежных пород. С такой 
прической эти собачки 
похожи на игрушеч-
ных полярных мишек. 
Другие модные трен-
ды: хвостик, похожий 
на помпон, круглые 
лапки, плавные оче-
сы, воротник полу-
кругом и мягкая грива. 
Или можно уменьшить 
подшерсток на лап-
ках, а мордашку и 
гриву оставить 
нетронутой.

Чаще всего такие креативные способы выбирают 
владельцы йоркширских терьеров. Стразы обычно 
приклеивают на выбритые ушки. Они выкладывают-
ся в форме круга, треугольника, смайлика, бантика 
или цветочка. Можно комбинировать разные цвета 
страз. Мастер обезжиривает участок ушка, берет 
нужный клей и - вуаля - красота готова! Держатся 
эти переливающиеся камешки от двух недель до 
месяца: все зависит от активности животного.

Еще один тренд сезона - тату из блесток. Хозяин 
выбирает трафарет, и мастер наносит специальный 
клей, а потом поверх блестки. Они держатся в те-
чение месяца. Выглядит небанально и гламурно. 
Площадь нанесения блесток лучше выбирать не-
большую, чтобы у питомца не было дискомфорта.

А чтобы песик выглядел ухоженно, грумеры сове-
туют регулярно делать тримминг. Без него у питомца 
могут врастать волосы. Не вышла из моды и стрижка 
«под щенка». Пожалуй, это самый популярный об-
раз для этих небольших собачек.

- Я стригу коротко под машинку, оставляю волос 
длиной не больше 1 - 2 сантиметров. На мордочке 
волосы чуть длиннее. По желанию хозяина можно 
сделать «штанишки». Песик становится визуально 
моложе, а стрижка «под щенка» не только удобная, 
но и практичная: йорка легко мыть и расчесывать, - 
отмечает Алина Голосова.

А вот выращивать длинные волосы грумер не со-
ветует - это неудобно ни хозяину, ни четвероного-
му другу. Шерсть нужно часто вычесывать. А еще 
собаке может быть жарко в весенне-летний сезон.

Настала пора экспериментов! Добавлять цвет-
ные пряди можно не только людям, но и пи-
томцам.

- Именно весной чаще всего приносят живот-
ных на стрижки и окрашивание, - рассказы-
вает Алина. - Бывало, приходили модницы, 
которые только-только изменили свой цвет 
волос и просили подстричь и покрасить 
своих питомцев так, чтобы они хорошо 

смотрелись вместе.
Однотонное окрашивание уже не в моде. 

Лучше рассмотреть градиент или сделать яркие 
акценты на отдельных частях тела собачки. Если 
уж вы решились добавить яркие пряди своему 

любимцу, запомните одно: хвостатым не подойдет 
краска для человеческих волос. В составе раствора для 

окрашивания должны быть только натуральные компо-
ненты: свекла, фрукты, разные виды хны. Иначе вместо 
ярко окрашенного участка спины, ушек или хвоста пи-
томец получит химический ожог или зияющую лысину.

- Если хозяин питомца не уверен, подойдет ли барбосу 
цвет, можно нанести на шерсть мелки. Так наглядно 
видно, что получится по итогу. А если не понравится, 
мы сразу смываем и получаем песика в «чистом» об-
лике. Кстати, красить я рекомендую только светлых 
собак, на темной шерсти практически ничего не будет 
видно, - поясняет грумер.
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к уху просто 
приклеивают.
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Тренд № 2. Блеск и только
Тренд № 3. «Плюшевый мишка»

• Груминг гигиенический - от 500 рублей
• Креативные стрижки - от 700 рублей
• Окрашивание ушек
 в один тон - от 500 рублей
• Креативное окрашивание 
питомца - от 1500 рублей

ЦЕНА ВОПРОСА
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Цены на груминг зависят от породы 
собаки, ее размеров, характера, 
спектра услуг и затраченного 
на клиента времени. Более того, 
мастер вправе отказать в услуге, 
если понимает, что не справится 
с животным или желаемая стрижка 
может навредить здоровью 
питомца.

• Стразы, блестки 
и пайетки - 
плюс 200 рублей
 к общей стоимости 
за выбранные элементы.
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СОВЕТ ПРОФЕССИОНАЛА

ПРАВИЛЬНО 
ГОТОВИМСЯ 
К ВИЗИТУ 
ГРУМЕРА

Мыть питомца либо 
пытаться заранее 
подстричь или вычесать 
колтуны, не нужно, 
потому что можно 
сделать еще хуже.

Все грумеры любят, когда им 
доверяют и просто отдают 
собачку, чтобы навести марафет.

Профессионалы сами знают, 
что и где стричь и как не 
навредить вашему пушистику. 
Поэтому лучшая 
подготовка 
к посещению 
грумера - 
ее отсутствие,  
советует Алина Голосова.

Легким движением руки 
шпиц превращается 
в мягкую игрушку.

Тренд № 1. Добавляем цвета

Шарик, ты модель!

Тренд № 4. 

«Штанишки» 
помогают песику 

меньше пачкаться.

Какие 
стрижки   

для маленьких 
собак в моде  

в этом сезоне.

Не прическа,  
а пальто
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Обычные краски 
собакам  

не подойдут,  
для них нужны 

средства на основе 
хны, свеклы 
и фруктов.
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Константин ГЛЫБА

Поначалу фильм Петра Бусло-
ва называли укороченной версией 
или даже своеобразным сиквелом 
вышедшей годом раньше «Брига-
ды» Алексея Сидорова. Сходство 
и правда было: та же тема, тот же 
язык, та же криминальная четверка 
главных героев, и даже актер Влади-
мир Вдовиченков как мостик между 
двумя проектами. И все же публика 
довольно быстро поняла, что «Бу-
мер» - это не «Бригада-2», а само-
стоятельное, яркое и достаточно 
глубокое художественное произве-
дение. Критики отмечали тонко вы-
писанные характеры, талантливую 
операторскую работу и другие до-
стоинства картины, показавшейся 
поначалу очередной стрелялкой 
про братков. Зритель оказался 
с критиками солидарен, про-
голосовав за «Бумер» рублем и 
подхватив самые яркие цитаты 
(«Не мы такие - жизнь 
такая»). Но, конечно, 
главной победой 
фильма стали не 
кассовые сбо-
ры и даже не 
хвалебные 
рецензии, 
а культо-
вый статус, 
который даже 
сейчас, спустя 
20 лет, не может 
быть поставлен 
под сомнение. Ну а 
исполнители глав-
ных ролей заработа-
ли колоссальную по-
пулярность - правда, 
не все они сумели за 
эти 20 лет ее сохра-
нить.

В «Бумер» Вдовиченков приходил 
уже фактически звездой - после «Бри-
гады». И сильно меняться для обра-
за Кости «Кота» не стал. Такой 
же крепкий, уверенный в себе, 
агрессивный боец (как и Фил в 
сериале Сидорова). Актер не-
долго служил в Театре Моссо-
вета, а с 2002 года - в 
Театре Маяковского. 
Сыграл во множе-
стве популярных 
картин и сериалов 
у лучших режис-
серов страны: 
«Тарас Бульба», 
«Бесы», «Однаж-
ды в Ростове», 
«Салют-7», «Бе-
лая гвардия», 
«Оптимисты» 
и др. В 2010 
году угодил 
в дорожный 
скандал, не 
поделив про-
езжую часть 
с 23-летним 
сыном главы 
Одинцовского 

района (ситуация отчасти напомина-
ла ту, в которой оказался в «Бумере» 
герой Андрея Мерзликина). В ре-
зультате завязавшейся перепалки 

началась стрельба - к счастью, из 
травмата. Актер получил ранения 

в туловище и лицо - тем не 
менее до судебных раз-
борок дело не дошло, 

конфликт был замят. В 
2012 году Вдовиченков 
стал заслуженным ар-

тистом России.
Что касается 

личной жизни, то 
Владимир женат 
на актрисе Еле-
не Лядовой, с 
которой закрутил 
роман на съем-
ках «Левиафана». 
Для артиста это 

четвертый брак: 
предыдущие жены 
подарили ему сына 

Леонида (ему уже 
30) и дочь Верони-
ку (17). В августе 
Вдовиченков отме-

тит 52-летие.

Как известно, 
Димон закончил пло-
хо: во второй части 
«Бумера» он раска-
ялся во всех грехах, 
но все равно нарвал-
ся на пулю. Зато у 
самого актера все 
прекрасно. Все его 
заметные фильмы 
и сериалы не пере-
числить («Жмурки», 
«Обитаемый ост ров», 
«Борис Годунов», 
«Территория» и др.). 
В 2018 году Андрей 
стал заслуженным 
артистом России.

Стабильности спо-
собствуют религиоз-
ные убеждения: 
Мерзликин стара-
ется жить по запо-
ведям, не повторяя 
ошибок своих персо-
нажей. Андрей счаст-
лив с женой Анной, 
родившей ему четве-
рых детей: Федора 
(16 лет), Серафиму 
(14), Евдокию (12) и 
Макара (7). 24 марта 
артисту исполнилось 
50 лет.

Сергей Горобченко 
(Петя «Рама»)

Пожалуй, это до сих пор лучшая роль 
уральского актера, который ради съе-
мок в «Бумере» ушел из знаменитого 
«Ленкома». После «Бумера» Сергей оста-
ется артистом востребованным - сыграл 
больше сотни ролей в кино и сериалах, 

но по-настоящему заметных не так 
много («Миннесота», «Братья Ка-

рамазовы», «Молодежка»). За-
то повезло Сергею в любви. 

Правда, с однокурсницей, 
актрисой Александрой 
Флоринской, Горобченко 
прожил недолго, хотя она и 

успела родить ему сына Гле-
ба (сейчас ему 25 лет). Зато 

вторая жена, дочь известного 
журналиста Александра Невзо-

рова* Полина, родила Горобченко аж 
семерых наследников: Александра (15), 
Петра (13), Ивана (11), Анну (9), Софию 

(8), Екатерину (7) и Полину (6). 29 ию-
ля Горобченко отметит 51-летие.

 
*Признан Минюстом РФ ино-

агентом.

Самый безбашенный из криминаль-
ного квартета - Леха по кличке Килла - 
был сыгран Максимом Коноваловым, 
наиболее молодым (сейчас ему 47) из 
бумеровского квартета. Похожий на 
Савелия Крамарова артист сыграл 
множество небольших ролей («Папины 
дочки», «Солдаты», «Горячие новости», 
«Воронины»), его фильмография более 
чем внушительная (130 фильмов и 
сериалов!), но, как и в случае с Го-
робченко, именно работа в картине 
Буслова осталась для него самой за-
метной. В 2021 году Максим появился 
в комедии «БУМЕРанг», снятой все тем 
же Бусловым и имеющей отсылки к 
его самой известной работе. А за-
тем сыграл в сериале «Ресторан по 
понятиям», где вновь объединился с 
коллегами по «Бумеру» Владимиром 
Вдовиченковым и Владимиром Сы-
чевым (актер, напомним, в картине 
Буслова исполнил небольшую роль 
бандита по кличке Ералаш).

Вторая жена Светлана родила Мак-
симу дочерей Ирину (19 лет) и Марию 
(11), а также сына Михаила (21) - Миша 
пережил клиническую смерть после 
анафилактического шока, в результа-
те которой пострадал мозг. Ребенок 
долго не мог разговаривать, наблю-
дались задержки в развитии, но се-
мья при помощи квалифицированных 
врачей смогла справиться со всеми 
нарушениями.
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Главное достижение не хватающего 
звезд с неба Максима - его семья 

(на фото - с женой Светланой, 
дочерьми Марией, в центре, 
Ириной и сыном Михаилом).
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Мерзликин с супругой Анной,  
дочерьми Серафимой, Евдокией 

и сыном Федором. 

Крутили руль  
под градом пуль

Как сложились судьбы 

главных звезд культовой 

криминальной драмы 

«Бумер», отмечающей 

этой весной 20-летие.
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Владимир Вдовиченков (Костя «Кот»)
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На съемках «Левиафана» 
Владимир встретил свою 

четвертую жену Елену Лядову.

У Сергея больше 
ста ролей, 
но «Бумер» 
остается 

самой яркой.

Максим Коновалов (Леха «Килла»)

Четыре рецидивиста и машина 
(слева направо): Вдовиченков, 

Коновалов, Горобченко 
и Мерзликин в «Бумере».

Андрей Мерзликин  
(Димон «Ошпаренный»)
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Роман БЕЛОУСОВ

Первый полет в космос состоялся 
еще на памяти ныне живущего поко-
ления. А сейчас у нас над головами 
летает Международная космическая 
станция массой 450 тонн, размахом 
солнечных батарей с футбольное 
поле и жилым объемом 388 куб. м. 
Огромный прогресс. В следующем 
году должен был закончиться за-
планированный срок службы МКС 
на орбите. Но оказалось, что суще-
ствование станции завершить в бли-
жайшее время просто немыслимо. 
А космонавты на орбите трудятся 
не покладая рук. Вот только не-
сколько причин, зачем нам нужна 
МКС.

Идеальная среда 
для эксперИментов

В первую очередь там можно ор-
ганизовать проведение опытов, ко-
торые на Земле в принципе невоз-
можны из-за влияния гравитации. 
Например, на орбите в условиях не-
весомости можно выращивать иде-
альные кристаллы белков. В марте 
2022 года космонавт Денис Матвеев 
провел серию экспериментов по вы-
ращиванию белков коронавируса 
на специальном 3D-биопринтере 
«Орган.Авт». Получившийся мате-
риал отправили на Землю для изу-
чения вируса и разработки средств 
защиты от него.

Эксперимент «Вампир» посвящен 
производству в идеальных условиях 
полупроводников, которые  мож-
но использовать для регистрации 
гамма-излучения при радиацион-
ном контроле, в приборах медицин-
ской техники, дозиметрии и кон-
троле окружающей среды, а также 
в астрофизике и космической тех-
нике.

В космосе отрабатывают передовые 
технологии, которые потом актив-
но применяют на Земле. Например, 

в российском сегменте МКС «обка-
тывали» системы регенерации воды 
из конденсата атмосферной влаги 
и мочи космонавтов. Они обеспечи-
вают экипаж водой для питья и при-
готовления пищи. Ни пот, ни урина 

в космосе не пропадают даром. 
Причем такая вода получается да-
же более чистой и полезной, чем 
из артезианской скважины! Теперь 
аналогичные системы используют-
ся в засушливых районах Земли, 
при производстве медикаментов 
и т. д.

Изучать землю
Космонавты на станции занима-

ются и дистанционным зондирова-
нием Земли. Да, они почти каждый 
день наблюдают через видоискате-
ли фотокамер за нашей планетой 

в рамках самых разных эксперимен-
тов. Зачем, спросите вы, если на ор-
бите обращаются десятки спутников, 
специально созданных для постоян-
ного наблюдения за планетой?

Спутник выполняет только опре-
деленные команды с Земли, потом 
тратит время на передачу данных, 
специальный работник изучает их 
и только после этого может обратить 
внимание на какие-то особенно-
сти - на это уйдут часы, а то и дни. 
А космонавт уже находится на ор-
бите и в режиме реального време-
ни готов фиксировать изменения 
на поверхности и в атмосфере. Бла-
годаря подобным экспериментам 
можно прогнозировать природные 
аномалии, землетрясения и техно-
генные катастрофы.

разрабатывать защИту 
от радИацИИ

С каждым годом человечество по-
лучает все больше и больше научных 
данных по защите от радиации бла-
годаря МКС. Хоть на низкой около-
земной орбите она и не столь силь-
на, как за пределами радиационных 
поясов нашей планеты и в дальнем 
космосе, но данные, полученные 
на орбите, позволяют использовать 
их и на Земле.

Например, летчик-космонавт 
Евгений Хрунов защитил диссерта-
цию по теме «Биомеханика работы 
человека в условиях космическо-
го пространства». После аварии 
на Чернобыльской АЭС участво-
вал в ликвидации ее последствий.  
Его знания о влиянии радиации 
и защите от нее человеческого ор-
ганизма очень пригодились в При-
пяти.

полИгон для отработкИ 
полетов на луну И марс

Конечно же, космические державы 
хотят получить научный опыт для 
дальнейших полетов на Луну и Марс. 
Для этого проводятся годовые экс-
педиции, начатые еще на станции 
«Мир». Важный аспект такого долго-
го пребывания в космосе заключается 
не в просто проверке возможностей 
людей переносить условия полета, 
но и в изучении особенностей функ-
ционирования организмов сразу по-
сле приземления. Подобным образом 
имитируется, например, высадка по-
сле прилета на Марс.
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Даже обычная тренировка  
на орбите (упражняется  

Олег Артемьев) служит науке - данные 
датчиков анализируются и дают 

представление о том, как ведет себя 
организм в условиях невесомости.

накануне премьеры 

фильма «вызов», 
рассказываем,  

чем занимаются космонавты 

на орбите.

Одним из требований к кандидатам в космонавты 
было и до сих пор остается хорошее знание истории 
космических полетов. Казалось бы, что тут 
запоминать - всего лишь 62 года прошло, 
не так много знаменательных вех. Но на самом 
деле свершений немало. Попробуйте ответить 
на наши вопросы и поймете: берут ли таких 
знатоков в космонавты.

1) Как звали первого космонавта нашей планеты?
• Алексей Юрьевич Гагарин
• Алексей Архипович Гагарин
• Юрий Алексеевич Гагарин
• Юрий Архипович Гагарин
2) Как звали первого человека, 
вышедшего в открытый космос?
• Эдвард Хиггинс Уайт
• Кэтрин Дуайер Салливан
• Светлана Евгеньевна Савицкая
• Алексей Архипович Леонов
3) Как зовут первую женщину-космонавта, 
отправившуюся на орбиту?
• Татьяна Дмитриевна Кузнецова
• Ирина Баяновна Соловьева
• Валентина Владимировна Терешкова
• Жанна Дмитриевна Ёркина
• Валентина Леонидовна Пономарева
4) Как называлась первая 
в мире орбитальная станция?
• «Алмаз-1» • «Скайлэб»
• «Мир»  • «Салют-1»
5) Как звали первую собаку на орбите Земли?
• Белка • Стрелка
• Лайка • Уголек
6) Сколько планет в Солнечной системе?
• 9 • 8 • 12 • 10
7) Сколько человек побывало в космосе с 1961 года?
• 100 • 600 • 130 • 71

ВОЗЬМУТ ЛИ 
ВАС К ЗВЕЗДАМ
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ПРОВЕРЬ СЕБЯ

Подготовил Роман БЕЛОУСОВ.

• Юрий Алексеевич Гагарин полетел в космос 
12 апреля 1961 года на корабле «Восток-1».
• Алексей Архипович  Леонов совершил выход 
в открытый космос  18 марта 1965 года 
с борта корабля «Восход-2».
• Первой женщиной в космосе стала Валентина 
Владимировна  Терешкова, она полетела 
на корабле  «Восток-6» 16 июня 1961 года. 
Остальные  перечисленные дамы были членами  
космического отряда, но опыта полета  не имеют.
• Первая в мире  орбитальная станция была 
запущена 19  апреля 1971 года 
и называлась «Салют-1».
• Первым животным на  орбите Земли стала собака 
Лайка. Она  отправилась в космос на борту 
«Спутника-2»  3 ноября 1957 года. 
Погибла из-за перегрева.
• С 18 февраля 1930 года  по 24 августа 2006 года 
Плутон считался девятой планетой Солнечной 
системы.  Но был лишен этого статуса. С тех пор в  
нашей системе осталось восемь планет - Меркурий, 
Венера, Земля, Марс, Юпитер, Сатурн, Уран и Нептун.
• Андрей Федяев стал  космонавтом № 600 планеты 
Земля и космонавтом № 130 за историю СССР и России.

Правильные ответы 
(за каждый начислите себе 1 балл): 

КАК ПОНЯТЬ РЕЗУЛЬТАТЫ:
0 ответов - вы наверняка пошутили! 
Уж как Гагарина зовут, знают все!
1 - 2 ответа - про космос вы явно 
что-то слышали, хотя он явно 
не в сфере ваших интересов.
3 - 6 ответов - хорошо! Школьная программа 
XX века освоена, знания не выветрились.
 Чтобы узнать о современном состоянии дел 
в космонавтике, чаще читайте «Комсомолку».
7 ответов - судя по всему, этот тест был 
для вас как семечки. Вы не космонавт, часом?!

Земля  
в иллюминаторе видна

Он так рассказывает о науке, что нравится  
даже двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского»  

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00

 Одни  
только  

солнечные  
батареи  

МКС  
занимают 
 площадь  

футбольного  
поля. 

вопрос - ребром

что дальше?
Станция сертифицирована до 2024 го- 

да, ее ресурс собираются продлить до 
2028-го. Но, к сожалению, космонавты все  
больше времени тратят на ремонт. При 
всей дороговизне МКС (в нее вложено 
около $200 млрд за все годы), в планах 
«Роскосмоса» и NASA - сжечь ее в атмос-
фере, а остатки затопить в несудоходном 
районе Тихого океана в 2030 - 2031 гг.

У нас к этому моменту на орбите раз-
вернется собственная станция РОС.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Маркетологи об этом 
обычно не говорят, но с 
финансовой подушкой 
высыпаешься лучше, 
чем с ортопедической.

✱ ✱ ✱
- Оставь надежду, всяк 

сюда входящий.
- Простите, вы что-то ска-

зали?
- Я говорю: «Добро пожа-

ловать в нашу бесплатную 
поликлинику!»

✱ ✱ ✱
Орел:
- Что у нас на ужин се-

годня? Только не говори, 
что опять печенка.

Прометей:
- Как же ты меня за-

долбал!
✱ ✱ ✱

Русских на корриде са-
жают отдельно, потому что 
мы болеем за быка, а не 
матадора.

✱ ✱ ✱
- Моня, на улице +17, 

а отопление отключать 
и не думают. Это пото-
му, что синоптики обе-
щают кратковременное 
понижение по ночам до 
-2?

- Официально  - таки 
да. А неофициально, Ха-
им, потому шо есть по-
вод драть с вас плату за 
отопление еще месяц…

✱ ✱ ✱
- Ну все, Наташа, не ре-

ви! Купим тебе новые весы, 
крепкие…

✱ ✱ ✱
Кому звонить, если 

бухаешь с бывшей?

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

БУдь стильНоЙ с «КП»

Голосуйте  
за понравившуюся 
вам участницу  
на нашем  
сайте KP.RU 
в разделе  
«Будь стильной  
с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
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рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
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генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
В какой игре используют 
удар «сухой лист»? 8. Са-
мый большой любитель ав-
томобилей среди советских 
генсеков. 9. Опус для кон-
ференции. 10. В 2001 году 
удивительное восхождение 
на ... совершил незрячий 
американец Эрик Вейхен-
майер. 11. Кто из марша-
лов британских ВВС отда-
вал приказы о ночных ков-
ровых бомбардировках, раз-
рушивших Берлин, Дрезден 
и Гамбург? 14. Великан из 
греческих мифов с именным 
транспортным самолетом. 
15. Олимпийский бог. 16. 
Адмирал в самом начале ка-
рьеры. 17. Кто из героев 
Диснея выступает против 
интернета? 18. Финальный 
кадр рекламного ролика. 
21. Кого легендарный Бинг 
Кросби считал «величайшим 
во всем мире певцом»? 22. 
Источник черепков для ар-

хеологов. 24. Где боевые 
машины испытывают? 25. 
Телеведущая по имени Ан-
гелина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кри-
кливая толпа. 2. Популяр-
ный среди молодежи стиль 
уличных танцев, которым 
мир обязан Калифорнии. 
3. Военные медики. 5. «Со-
бираем в августе ... плодов. 
Много людям радости после 
всех трудов». 6. Профес-
сия Ирины Кандат - первой 
жены Андрея Кончаловско-
го. 7. «Зимнее облачение» 
реки. 11. Где расположен 
самый большой в Северной 
Европе парк развлечений? 
12. Гарри на шахматном 
олимпе. 13. «Иван Гроз-
ный советского кино». 17. 
Кто из чипов состоит? 19. 
Кто из музыкальных гениев 
ребенком девять лет пел в 
церковном хоре? 20. Что 
проедает озоновый слой? 
23. Доля, но иначе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фут-
бол. 8. Брежнев. 9. Доклад. 10. Эверест. 11. Харрис. 
14. Антей. 15. Арес. 16. Юнга. 17. Ральф. 18. Пэкшот. 
21. Синатра. 22. Раскоп. 24. Танкодром. 25. Вовк. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орава. 2. Джерк. 3. Медсанбат. 
5. Урожай. 6. Балерина. 7. Ледостав. 11. Хельсинки. 
12. Каспаров. 13. Черкасов. 17. Робот. 19. Гайдн. 20. 
Фреон. 23. Пай.
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валерия Удотова,  
19 лет, 

магнитогорск: 
- Я получаю образование 

по специальности 
«технология 

эстетических услуг». 
Помимо учебы, 

работаю фотомоделью 
и занимаюсь 

рекламными съемками, 
а также сотрудничаю 

с визажистами и 
стилистами в индустрии 
красоты. люблю разные 

виды спорта и веду 
активный образ жизни. 
Я коммуникабельная, 

позитивная 
и целеустремленная, 

в людях ценю честность, 
доброту и юмор.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Правило номер один - 
подобная платформа 
должна оставаться 

под брюками, то есть 
брюки должны длиной 

доходить почти до пола. 
Тогда случается 

и вытягивающий фигуру 
эффект, и гармоничные 

пропорции. 
Это решается руками 

умелого портного 
в ателье. 

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +15…+17 +9…+11
Майкоп +14…+16 +8…+10
Ейск +11…+13 +9…+11
Сочи +13…+15 +10…+12

Погода на завтра, 20 апреля

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 71%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 05:31        
Заход - 19:14      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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